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Запрос времени
Делегации РФ и Украины сдвинули дату переговоров — к диалогу Москвы и Киева могут присоединиться США

Кирилл Фенин

У краина пытается оттянуть перегово-
ры с Россией, считают опрошенные 

«Известиями» эксперты. Намеченная 
на 15 мая встреча представителей двух 
стран в Стамбуле перенесена на сле-
дующий день. Несмотря на это, рос-
сийская делегация настроена на кон-
структивный лад и поиск путей решения 
конфликта, заявил глава переговорной 

группы, помощник президента РФ Вла-
димир Мединский. Зеленский также на-
правил в Стамбул делегацию, её возгла-
вил министр обороны Рустем Умеров. 
Вместе с этим Киев продолжает отка-
зываться от обсуждения территориаль-
ных вопросов, препятствуя переговор-
ному процессу в надежде на изменение 
позиции США. О том, с чего может на-
чаться диалог РФ и Украины в Стамбу-
ле, — в материале «Известий».

Встреча делегаций РФ и Украины 
не состоялась в четверг в Стамбуле, 
переговоры могут пройти в пятницу, 
16 мая. Москва и Киев заявили о го-
товности начать диалог. Российская 
делегация настроена на конструк-
тивный лад и поиск путей разреше-
ния конфликта, заявил прессе гла-
ва переговорной группы, помощник 
президента РФ Владимир Медин-
ский.

— Готовы к возобновлению хода стам-
бульских переговоров, готовы к возмож-
ным компромиссам и к их обсуждению. 
У нас рабочий настрой, здесь присутству-
ет в составе делегации руководящий со-
став всех заинтересованных ведомств, — 
отметил глава переговорной группы РФ.

По данным агентства Anadolu, 16 мая 
в Стамбуле может пройти четырёхсто-
ронняя встреча делегаций России, Укра-
ины, США и Турции. Однако, по другим 

сведениям, представители РФ и Украи-
ны проведут переговоры в присутствии 
только делегации принимающей сто-
роны.

Делегация из России прибыла в Тур-
цию утром 15 мая и ожидала приез-
да представителей Украины. Но в этот 
день наша переговорная группа прове-
ла лишь встречу с министром иностран-
ных дел Турции Хаканом Фи-
даном.

В НОМЕРЕ 
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В свободном уходе
Родители обеспокоены ростом популярности 
челленджа «Исчезни на сутки» — опасной игрой  
для детей пользуются мошенники

 Владислав Даниилов

В родительских чатах и соцсетях вес-
ной 2025 года всё активнее обсуж-

дается якобы набирающая популяр-
ность опасная игра-испытание «Исчезни 
на сутки». Некоторые комментаторы уже 
сравнивают её с привлечением детей 
в сообщества вроде «Синего кита». Пред-
ставители Роскомнадзора и волонтёры 
поисковых отрядов призвали спокойнее 
относиться к подобным сообщениям — 
они не отмечают роста количества де-
структивных сообщений в соцсетях или 
заявлений о пропаже детей. Но ряд экс-
пертов всё же указывают на опасность 
этой игры — в частности, мошенники мо-
гут использовать её, чтобы создавать си-
туацию мнимого похищения и вымогать 
у родителей выкуп. О других потенциаль-
ных рисках распространения игры и спо-
собах уберечь от неё детей — в матери-
але «Известий».

Весной 2025 года в родительских ча-
тах и СМИ всё чаще появляются сооб-
щения об опасной подростковой игре 
«Исчезни на сутки». Она сводится к тому, 
что ребёнок уходит из дома, не преду-
предив родителей, и не выходит на связь 
в течение суток. Его местонахождение 
могут знать только друзья. После он воз-

вращается домой и сообщает в соцсе-
тях и мессенджерах, что «выиграл». Яко-
бы некие кураторы обещают за участие 
в таком челлендже призы — видеоигры 
или аксессуары для гаджетов.

Один из последних резонансных слу-
чаев произошёл в марте этого года — 
в Северодвинске пропали два брата 
11 и 13 лет. Весь город искал мальчишек, 
а они сами вернулись домой на следую-
щий день. О том, что дети участвовали 
в игре «Исчезни на сутки», вскоре сооб-
щил Telegram-канал INFOnoVel.

При этом сама игра не нова. Первое 
упоминание о ней в СМИ можно найти 
ещё в сообщениях от 2017 года. Тогда 
в Ростовской области пропал 12-летний 
мальчик. Ребёнка искали все: родители, 
школьники, сотрудники правоохрани-
тельных органов и волонтёры. Спустя 
сутки он объявился живым и невреди-
мым.

После этого случая про игру не вспо-
минали почти год, пока в январе 2018-го 
в Москве опять не пропал 
12-летний мальчик. 

Тянет — не потянет
Переплата по рыночной ипотеке  
превысила 10 млн рублей

Мария Колобова

С редний чек по ипотеке вырос до ре-
кордных 4,4 млн рублей, следует 

из статистики ЦБ, которую проанали-
зировали «Известия». Причины — в ро-
сте стоимости жилья. При этом, несмо-
тря на высокие ставки и ужесточения 
со стороны банков, люди продолжают 
брать ссуды на квартиры. В то же время 
увеличивается и средний срок креди-
тования — он почти достиг рекордных 
26 лет. Если человек сейчас оформит 

ипотеку на 4,4 млн на такой период под 
30%, то переплата превысит 10 млн руб-
лей. Когда займы на жильё станут более 
доступными — в материале «Известий».

В России подскочил средний объ-
ём ипотеки в расчёте на одного кли-
ента — к 1 апреля он достиг рекордных 
4,4 млн рублей, следует из статисти-
ки ЦБ. Лишь с начала года показатель 
увеличился на 10%. Максимума достиг 
и средний срок жилищных кредитов — 
310,7 месяца, то есть почти 
26 лет.

Код в мешке
Марки «Честного знака» можно купить  
на «Садоводе» — проблему с уязвимостью системы 
идентификации уже признали власти

Евгения Перцева

Код маркировки «Честного знака» 
для любого неоригинального или 

опасного товара можно купить в Мо-
скве максимум за 15 рублей, выяс-
нили «Известия». Бороться с такой 
продукцией внутри системы власти 
предлагают дополнительными 
проверками разрешительных 
документов производителей об-
уви, парфюмерии, шин и воды. 
Речь идёт о сертификатах и де-
кларациях на товары, которые 
подтверждают их соответствие обя-
зательным нормам. Почему новая 
мера не поможет очистить рынок 
от такой продукции — в материале 
«Известий».

Коды системы марк ировк и 
«Честный знак» можно купить для 
нелегальных товаров, в том числе 
подделок. Например, марки на пар-
фюмерию, которую включили в си-
стему ещё в 2019 году, сейчас можно 
приобрести на некоторых онлайн-
площадках и на «Садоводе», по ним 
продукция неизвестного проис-
хождения продолжает обращать-
ся на рынке, сказала «Известиям» 
исполнительный директор Россий-

ской парфюмерно-косметической 
ассоциации Александра Скоробога-
това. Оказалось, что это легко под-
твердить на практике, что и сдела-
ли «Известия».

Журналисты редакции связались 
с несколькими компаниями в Сети, 
которые предлагают якобы аут-

сорсинговые услуги — по сути, они 
платно регистрируют предприни-
мателей в системе «Честный знак». 
В одной из них код маркировки сто-
ил от 3 до 15 рублей в зависимости 
от объёма партии. Чтобы попасть 
в систему, нужно иметь электронную 
цифровую подпись, быть зарегистри-
рованным как ИП и иметь разреши-
тельные документы — сер-
тификат или декларацию. 

Глава российской делегации в Стамбуле Владимир Мединский заявил о рабочем настрое переговорной группы
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A Владимир Зеленский днём 
15  мая прилетел в Анка-

ру, где встретился с турецким пре-
зидентом Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом. На пресс-конференции после 
диалога он даже сообщил о готовности 
к прямым переговорам с Россией и на-
правил делегацию в Стамбул. Однако 
глава Украины тут же сделал резкое за-
явление о том, что не намерен призна-
вать российскими территории Донец-
кой и Луганской народных республик, 
а также Запорожской и Херсонской об-
ластей. Украинская сторона в целом 
не собирается обсуждать территори-
альные вопросы.

Заявления Зеленского для России 
неприемлемы, и если Украина не по-
меняет свою позицию, то это напоми-
нает попытку срыва переговоров. РФ 
не может обсуждать свою территори-
альную целостность, вместо этого Мо-
сква намерена сделать акцент на во-
просах нейтрального статуса Украины, 
сокращения численности ВСУ, защиты 
прав русскоязычного населения и Пра-
вославной церкви на украинской тер-
ритории. Сначала необходимо ликви-
дировать первопричины конфликта, 
подчеркнул «Известиям» замдирек-
тора Института истории и политики 
МПГУ Владимир Шаповалов.

Украинскую переговорную группу 
возглавил министр обороны Рустем 
Умеров. Примечательно, что он входил 
в состав делегации из Киева на пере-
говорах весной 2022 года, тогда Умеров 
был депутатом Верховной рады. В со-
ставе украинской группы — 12 человек, 
среди них заместители глав МИДа, СБУ, 
Генштаба ВСУ.

Стратегия РФ понятна — перегово-
ры без условий, то есть обсуждение 
всего спектра проблем без исключе-
ния. В выступлениях наших официаль-
ных лиц всегда упоминаются «глубин-
ные причины» конфликта на Украине, 
поэтому каких-то ограничений рос-
сийская сторона не приемлет, заявил 
«Известиям» доцент кафедры полити-
ческой теории МГИМО МИД РФ Иван 
Лошкарёв.

— Стратегия Украины на нынешнем 
этапе сводится к затягиванию про-
цесса урегулирования, — сказал экс-
перт. — Киев надеется на медленную 
эволюцию администрации Трампа 
в вопросе поддержки Украины — для 
этого используется давление стран 
ЕС, Великобритании и папского пре-
стола.

Ближе к ночи Владимир Мединский 
заявил: российская делегация с 10 утра 
16 мая будет ждать украинскую сторо-
ну, которая должна прибыть на встре-
чу. Он подчеркнул, что представители 
РФ готовы к работе и прибыли в Стам-
бул для прямых двусторонних перего-
воров с Украиной без предваритель-
ных условий.

Хотя изначально планировалось, 
что переговоры пройдут между РФ 
и Украиной, в Стамбул, по словам гла-
вы турецкого МИДа Хакана Фидана, 
прибыла часть американской деле-
гации. Другая её часть во главе с гос-
секретарём Марко Рубио находится 
в Анталье, где проходит неофициаль-
ный саммит министров иностранных 
дел стран НАТО. Глава американской 
дипломатии заявил, что встретится 
16 мая с главой МИД Турции и укра-
инской делегацией в Стамбуле. От пе-
реговоров делегаций РФ и Украины 
США ждут согласия на «всеобъемлю-
щее прекращение огня».

Роль Соединённых Штатов в насто-
ящий момент очень важна — Вашинг-
тон взял на себя вопросы выработки 
компромиссов по политической ча-
сти урегулирования, включая вопро-
сы расширения НАТО и санкций. Рас-
чёт американцев строится на том, что 
если удастся договориться о главном, 
то по остальному спектру проблем 
уже будет легче найти точки сопри-
косновения. Эту роль нельзя назвать 
посреднической — США всё ещё по-
ставляют вооружения одной стороне 
конфликта и сохраняют санкции в от-
ношении другой, это нарушает прин-
ципы нейтральности международно-
го посредничества.

Это понимают в Москве, и пото-
му российская дипломатия выводит 
часть обсуждаемых вопросов в фор-
мат двусторонних переговоров с США. 
Это понимают и в Киеве, что и обу-
словливает стратегию затягивания 
переговоров — чем скорее развалится 
нынешняя конструкция, тем быстрее 
возможно возвращение к «евроатлан-
тической солидарности» и двухпар-
тийной поддержке Украины времён 
Байдена, резюмировал Иван Лошка-
рёв.

В свою очередь, американский 
лидер заявил, что не разочарован со-
ставом российской делегации и рас-
сматривает возможность личного 
приезда в Стамбул, если в перегово-
рах Москвы и Киева будет прогресс. 

И тут же подчеркнул: в вопросе уре-
гулирования украинского конфликта 
«ничего не произойдёт», пока не состо-
ится его встреча с Путиным. Однако 
в Кремле в ближайшие дни не плани-
руют подготовку к таким перегово-
рам, сказал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

11 мая президент РФ предложил 
Украине возобновить прямые пере-
говоры без предварительных условий. 

Главой российской делегации Влади-
мир Путин назначил помощника пре-
зидента Владимира Мединского, он же 
возглавлял российскую группу пере-
говорщиков в 2022-м. В её состав так-
же вошли замглавы МИДа Михаил 
Галузин, начальник Главного разве-
дывательного управления Генштаба 
ВС России Игорь Костюков и заме-
ститель министра обороны РФ Алек-
сандр Фомин.

Кроме того, был сформирован со-
став экспертов, в него вошли первый 
замначальника информации управле-
ния Генерального штаба ВС РФ Алек-
сандр Зорин, замначальника Управле-
ния президента по государственной 
политике в гуманитарной сфере Еле-
на Подобреевская, директор Второго 
департамента стран СНГ МИДа Алек-
сей Полищук и замначальника Глав-
ного управления международного во-
енного сотрудничества Минобороны 
Виктор Шевцов.

Перед отъездом российской де-
легации Владимир Путин провёл со-
вещание, посвящённое подготовке 
предстоящих переговоров с Украи-

ной. Для России приоритет — долго-
срочный мир, это закреплено в соот-
ветствующих инструкциях членам 
делегации, отметила официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова.

Состав российской группы абсо-
лютно логичен, поскольку позиция 
РФ состоит в том, что мы продолжа-
ем разговор, который был прерван 
Киевом три года назад. В российской 
делегации есть опытные переговор-
щики, представляющие все необхо-
димые структуры, это компетентные 
люди. В то же время компетенции 
украинских переговорщиков остают-
ся неизвестными, как и объём их пол-

«Водяной» знак
Какие задачи сможет выполнять новый модульный 
безэкипажный катер

Роман Крецул

В России разработан универсальный 
безэкипажный катер «Водяной». Ап-

парат малого водоизмещения выпол-
нен по модульному принципу и может 
быть снаряжён для различных задач. 
В зависимости от комплектации он мо-
жет искать подводные объекты, унич-
тожать морские мины или перевозить 
грузы. Возможности аппарата по поис-
ку и уничтожению мин будут особенно 
актуальны, говорят эксперты.

В Балтийском высшем военно-
морском училище им. Ф.Ф. Ушакова 
разработана универсальная безэки-
пажная надводная платформа мало-
го водоизмещения, сообщили источ-
ники «Известий» в военном ведомстве. 
Аппарат под кодовым названием «Во-
дяной» был представлен на дне инно-
ваций Минобороны на базе училища. 
Он выполнен по модульному принци-
пу и может решать несколько задач.

Корпус безэкипажной платфор-
мы собирается из отдельных отсеков 
с возможностью выбора нужной кон-
фигурации. Аппарат может быть вы-
полнен в одном из двух вариантов — 
малого водоизмещения длиной 2,5 м 
и способный нести 40 кг полезной на-
грузки и сверхмалого водоизмеще-
ния длиной 1,4 м и грузоподъёмно-
стью 6,5 кг.

Дрон может бы т ь снаря жён 
в разных комплектациях. Одна из них 
включает буксируемую гидроаку-
стическую антенну для поиска под-
водных объектов. В другом варианте 
он снаряжается двумя телеуправля-
емыми необитаемыми подводными 
аппаратами для уничтожения мин. 
Ещё одна конфигурация снабжается 
транспортным отсеком и может ис-
пользоваться для перевозки полез-
ных грузов.

— В конфигурации с буксируемой 
гидроакустической антенной этот ма-
ленький аппарат может обнаружить 
подводную лодку, — рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт капитан 
1 ранга Василий Дандыкин. — Кроме 
того, он может использоваться для по-
иска мин, что в наше время особенно 

актуально: минное дело сейчас доста-
точно серьёзно развивается, приме-
няются разные технологии для унич-
тожения мин. А телеуправляемые 
подводные аппараты, которыми мо-
жет быть снаряжена платформа, ис-
пользуются на наших тральщиках, 
и они показали свою эффективность. 
Минная война сейчас очень про-
двинулась. Но эту разработку, как 
и все остальные, требуется прове-
рить в деле. Для этого есть военная 
приёмка, комиссия и прочее. Но сей-
час, в связи с тем что происходят бо-
евые действия, период между испы-
таниями и внедрением сокращается.

Такого рода катера могут исполь-
зоваться для создания зон контроля 
морской акватории на Балтике, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Болтенков:

— Если развёртывать большое коли-
чество катеров с гидроакустически-
ми станциями, можно получать инфор-
мацию о подводных объектах в толще 
воды — подводных лодках или дивер-
сантах. Можно вести контроль зна-
чительной акватории без серьёзных 
усилий корабельного состава. Мож-
но проводить также противоминные 
операции в широкой акватории. Стра-
ны НАТО достаточно активно развива-
ют свои минные средства. Конфигу-

рация с транспортным отсеком может 
доставлять грузы на побережье — на-
пример, нашим бойцам на берегу про-
тивника. А кроме того, по всей нашей 
береговой линии очень много маяков. 
Для их снабжения можно использовать 
безэкипажные катера. Это дешевле ис-
пользования кораблей и вертолётов.

Безэкипажные катера как система 
вооружений начали развиваться от-
носительно недавно, уже в период спе-
циальной военной операции. ВСУ ре-
гулярно пытаются атаковать БЭКами 
российские корабли и береговую ин-
фраструктуру. Российский ВМФ раз-
вивает способы противодействия это-
му оружию. В программу подготовки 
российского флота и армейской ави-
ации уже вошли нормативы по унич-
тожению таких БЭКов. Одновременно 
создаются и аналогичные российские 
разработки.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в России создан безэкипажный ка-
тер-камикадзе малого водоизмеще-
ния «Марлин». Он существует в двух 
модификациях  — речной и мор-
ской. Речная несёт 1,5 кг взрывчатки 
и предназначена для уничтожения 
плавсредств и десанта противника. 
Морская может нести 2 кг, её зада-
ча — защита кораблей от безэкипаж-
ных катеров противника. Управле-
ние БЭКом осуществляется так же, 
как FPV-дронами.

Кроме того, началось серийное 
производство тяжёлого многофунк-

ционального возвращаемого мор-
ского дрона на базе безэкипажного 
катера «Визир». Он может работать 
без сопровождения оператором — 
управляется искусственным интел-
лектом и программой. Аппарат мож-
но использовать для доставки грузов, 
проведения разведки, кроме того, 
он может нести на борту управляемое 
оружие. Длина БЭКа — 7 м, ширина — 
2,5 м. Он может развивать скорость 
до 45 км/ч, дальность его действия — 
до 270 миль. Специальная платформа 
позволяет работать в условиях вол-
нения, сильного ветра и удерживать 
заданные цели. «Визир» — многоразо-
вый дрон, он возвращается в исход-
ную точку по истечении времени или 
после прохождения заранее задан-
ных точек.

Также в прошлом году в России на-
чалось производство многофункцио-
нальных безэкипажных катеров, ко-
торые могут перевозить 20 кг груза. 
Их можно использовать как камикад-
зе или платформу для БПЛА. На БЭКе 
можно разместить два FPV или разве-
дывательный дрон — ими тоже можно 
будет управлять с берега.

Запрос времени
Делегации РФ и Украины сдвинули дату переговоров — к диалогу Москвы и Киева могут присоединиться США

Новости    

Опыт передовой
За месяц армейские ремонтники возвращают в строй                    танковый батальон прямо у линии фронта

Президент обсудил с руководством ПСБ 
жильё для военных

П СБ подобрал временные помещения для нового офиса в Ярославской 
области. Об этом стало известно по итогам рабочей встречи Влади-

мира Путина с председателем публичного акционерного общества «Банк 
ПСБ» Петром Фрадковым. Для сотрудников оборонных предприятий банк 
строит льготное жильё, которое обходится на 30–40% дешевле, чем в сред-
нем по рынку.

Экономический рост ПСБ составил 20–25%. Клиентами банка стали 
около 5 млн человек и 350 тыс. юридических лиц, сообщил Пётр Фрадков. 
По его словам, финансовая структура присутствует во всех регионах на-
шей страны. При этом число клиентов в новых субъектах составило 2,5 млн.

Главным направлением деятельности ПСБ стала поддержка оборон-
но-промышленного комплекса. «Сейчас в рамках принятых правитель-
ством решений мы сопровождаем 100% гособоронзаказа. Работаем бес-
перебойно, объём операций достаточно большой», — заявил Пётр Фрадков.

Банк активно занимается кредитованием оборонно-промышленного 
комплекса. По словам руководителя организации, 80% портфеля выдано 
по льготной ставке 5–5,5% годовых.

Портфель военной ипотеки сейчас составляет более 110 млрд рублей. 
90 тыс. семей за последнее время улучшили свои жилищные условия. Для 
сотрудников оборонных предприятий банк строит льготное жильё, которое 
обходится на 30–40% дешевле, чем в среднем по рынку. Только в 2024 году 
благодаря этому 650 семей обзавелись жильём.

«Мы исходим из того, что в ближайшие пару лет ещё 3,5 тыс. семей та-
кую поддержку получат. Нам кажется, это даже более важно, чем просто 
зарплаты», — сказал Фрадков, добавив, что вознаграждение, конечно, очень 
важно, но мотивация через улучшение жилищных условий позволяет из-
бежать необоснованной гонки зарплат. Владимир Путин согласился с этим.

Также Фрадков рассказал о переезде ПСБ в Ярославскую область. По его 
словам, уже подписаны дорожные карты и временно подобраны офисные 
помещения. Он уточнил, что на новом месте банк создаст дополнительную 
инфраструктуру: социальную, культурную и образовательную.

Дмитрий Корнеев

В населённом пункте присутствия 
ремонтного подразделения ничто 

не выдаёт. Место дислокации выглядит 
как сельхозпредприятие, которое после 
боёв пытается наладить свою работу: 
на территории красуются каркасы ста-
рой техники, обломки кирпича и шифера. 
В отличие от ремонтников противника, 
наши умельцы работают максималь-
но близко к фронту и даже на передо-
вой. Корреспондент «Известий» побы-
вал в расположении рембата и выяснил, 
что в месяц там реанимируют до 35 еди-
ниц тяжёлой техники — это больше, чем 
танков в батальоне.

У замаскированного въезда нас 
встречает командир ремонтной роты 
одного из соединений группировки 
войск «Днепр» с позывным Адлер.

По словам офицера, с началом СВО 
подразделение пополнилось более 
опытными специалистами. В первую 
очередь за счёт мобилизованных во-
еннослужащих. Кто-то на гражданке 
был электриком, мотористом, приш-
ли специалисты других технических 
профессий.

— Люди имеют достаточно богатый 
опыт и способны более эффективно вы-
полнять работу, — подчёркивает Адлер.

Притом что условия работы, есте-
ственно, сложнее, чем в глубоком тылу.

— Специалистам надо было быстро 
перестроиться и приспособиться к этим 
особенным условиям, по сути, не имея 
стационарных мастерских. За основу 
была взята местная промышленная 
база, — замечает собеседник.

Да и близость к передовой застав-
ляет дополнительно решать вопросы 
безопасности, охраны и обороны под-
разделения.

Командир отмечает высокую квали-
фикацию своих специалистов. По его 
словам, все ремонтные работы они де-
лают в два раза быстрее, при этом каче-
ство остаётся на самом высоком уровне.

— В месяц производится от 30 до 35 те-
кущих ремонтов крупнотоннажной ко-
лёсной и гусеничной техники. Основной 
упор, конечно, делается на восстановле-
ние машин, которые выполняют боевые 
задачи, в их числе артиллерийские си-
стемы, — рассказывает офицер.

Немалый объём работ производит-
ся выездными бригадами.

— Всего их у нас три. В каждой та-
кой бригаде три-четыре человека. 
Каждый из них — это узконаправлен-
ный специалист, обладающий общими 
техническими знаниями. Эти группы 
всегда выезжают под конкретную за-
дачу по ремонту на боевых позициях, — 
уточнил командир.

Налажена и качественная ротация 
личного состава роты.

— Внимательно отбираем новых спе-
циалистов, — говорит Адлер. — Учиты-
ваем их гражданские профессии и опыт 
трудовой деятельности. Это важно. 
Мы обязаны максимально минимизи-
ровать брак в работе, но при этом всё 
делать быстро, в самые короткие сроки. 
Любая техника ломается, а в зоне СВО 
она в прямом смысле работает на износ. 
Чтобы она оставалась в строю и не по-
кидала его на долгий срок, отправля-
ясь в глубокий тыл, её должны чинить 
классные специалисты.

Качество работ находится на весь-
ма приличном уровне. Это подтвержда-
ют положительные отзывы с передовой.

— Всегда получаем обратную связь, — 
говорит Адлер. — Парни с линии боево-
го соприкосновения отзываются поло-
жительно о нашей работе, присылают 
благодарственные сообщения. Пре-
жде всего хвалят за оперативность и, 
конечно, за качество работы. Больше 
всего довольны выездными бригада-

Аппарат может быть 
малого водоизмеще-
ния длиной 2,5 м и 
способный нести 40 кг 
нагрузки и сверхмало-
го — длиной 1,4 м и гру-
зоподъёмностью 6,5 кг

« МЫ ОБЯЗАНЫ 
МАКСИМАЛЬ-
НО МИНИМИ-

ЗИРОВАТЬ БРАК В РАБОТЕ, 
НО ПРИ ЭТОМ ВСЁ ДЕЛАТЬ 
БЫСТРО, В САМЫЕ КОРОТ-
КИЕ СРОКИ. ЛЮБАЯ ТЕХ-
НИКА ЛОМАЕТСЯ, А В ЗОНЕ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ ОНА В 
ПРЯМОМ СМЫСЛЕ РАБО-
ТАЕТ НА ИЗНОС
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Делегация из России прибыла в Турцию утром 15 мая
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номочий, считает Владимир Шапова-
лов.

Москва и Киев запустили перего-
ворный процесс сразу после начала 
СВО. В её состав тогда кроме Влади-
мира Мединского также вошли заме-
стители глав Минобороны и МИДа 
Александр Фомин и Андрей Руденко, 
глава комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий, посол 
РФ в Белоруссии и полпред РФ в Кон-
тактной группе по урегулированию 
в Донбассе Борис Грызлов.

Украинскую сторону изначально 
представляли министр обороны Алек-
сей Резников, советник главы офиса 
президента Михаил Подоляк, первый 

заместитель главы украинской деле-
гации в Контактной группе Андрей Ко-
стин, народный депутат Рустем Уме-
ров (с сентября 2023 года — министр 
обороны Украины) и заместитель ми-
нистра иностранных дел Николай То-
чицкий. Главой этой делегации был 
лидер фракции правящей партии 
«Слуга народа» Давид Арахамия.

Первые три встречи прошли в кон-
це февраля — начале марта 2022 года 
в Белоруссии, в Гомельской области 
и в Беловежской Пуще. В конце мар-
та 2022-го в Стамбуле во дворце Дол-
мабахче прошли новые переговоры 
представителей двух стран. Влади-
мир Мединский заявил тогда, что Мо-
сква впервые получила от Киева «за-
фиксированные на бумаге принципы 
возможного будущего соглашения». 
Проект предусматривал внеблоковый 
статус Украины и гарантии безопас-
ности. По словам президента РФ, эти 
договорённости были парафированы 
в Стамбуле главой украинской пере-
говорной делегации.

Однако затем Киев фактически вы-
шел из переговоров, выдвинув новые 
требования. В ноябре 2023-го Давид 
Арахамия в интервью сообщил, что 
экс-премьер Британии Борис Джон-
сон (занимал пост в 2019–2022 годах) 
запретил Киеву подписывать мир-
ные соглашения с РФ по итогам пе-
реговоров в Стамбуле и потребовал 
продолжения боевых действий про-
тив России.

Эта ошибка стоила больших потерь 
среди украинских военнослужащих 
и имела разрушительные последствия 
для Украины.

— Условия мирного соглашения, 
предлагаемые Украине, сегодня вы-
глядят гораздо хуже, чем мирное со-
глашение, которое было близко к при-
нятию весной 2022 года. Согласиться 
на текущие условия, скорее всего, оз-
начало бы конец военно-политическо-
го руководства Украины и самого Зе-
ленского, так как три года назад ими 
было отвергнуто мирное соглашение 
на гораздо лучших условиях, — отме-
тил в беседе с «Известиями» анали-
тик Центра средиземноморских ис-
следований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян.

С другой стороны, попытки Киева 
уклониться от прямых переговоров 
сулят Украине плохие перспективы 
на международной арене, где он ри-
скует лишиться уже поддержки Ва-
шингтона, резюмировал он.

Запрос времени
Делегации РФ и Украины сдвинули дату переговоров — к диалогу Москвы и Киева могут присоединиться США

   Новости

Опыт передовой
За месяц армейские ремонтники возвращают в строй                    танковый батальон прямо у линии фронта

ми, которые порой под огнём против-
ника, уходя от ударов дронов, ремон-
тируют технику на передке.

При входе в один из ремонтных 
боксов встречаю механика-водителя 
БМП-2 с позывным Юрко. Он говорит, 
что ремонтники заканчивают колдо-
вать над его машиной.

— БМП была атакована вражеским 
беспилотником, — рассказывает он. — 
Конкретно попало в место, где рас-
полагается механик. По воле случая 
никто из экипажа не пострадал. Полу-
чили повреждения коробка передач, 
масляные трубки, радиатор. К счастью, 
удалось быстро эвакуироваться и в по-
следующем доставить машину в рас-
положение ремроты.

Из-за того, что повреждения значи-
тельные, работы велись десять дней.

— Все запчасти есть, надеемся в ско-
ром времени вернуться в строй. Кста-
ти, это не первый наш заезд в ремонт-
ную роту. В прошлый раз была замена 
двигателя. Процедура и в обычной жиз-
ни непростая. А в боевых условиях тем 
более. Но ребята всё сделали за неделю. 
На мой взгляд, быстро и качественно, — 
подчеркнул Юрко.

Экипаж его БМП, как он рассказал, 
воюет на запорожском направлении, 
а конкретно в районе Работино. По его 

словам, противник пока ещё ведёт себя 
агрессивно.

— Сопротивляются там сильно. В ос-
новном с помощью дронов нам проти-
востоят. Но ничего, мы их дожмём всё 
равно, — уверен воин.

Ремонтникам часто приходится ре-
шать нестандартные задачи, прояв-
лять смекалку и изобретательность, 
рассказывает один из специалистов 
мастерской с позывным Семёныч.

— Порой работаем и как изобретате-
ли, — говорит он. — Придумываем новые 
способы защиты техники от дронов. Об-
вариваем машины дополнительной сет-
кой, усиливаем каркас жёсткости. У нас 
есть для этого отдельный сварочный 
цех. Научились уже делать так, чтобы 
вес машины не сильно увеличивался 
и в то же время она получала внуши-
тельную допзащиту.

По его словам, здесь не только вос-
станавливают повреждённую в бою 
технику, но и устанавливают бронепла-
стины, наваривают дополнительную за-
щиту в виде решёток, цепей.

Семёныч гордится, что ремонтники 
быстро возвращают технику в строй.

— Наша работа, безусловно, чрезвы-
чайно важна для победы. Без техни-
ки ребятам не разобраться с врагом, — 
уверен он.
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Выйти на плату
Франция разблокировала счёт Русского дома в Париже —  
в каких странах Европы пришлось полностью закрыть центры

Семён Бойков

М инфин Франции разрешил разбло-
кировать счёт Русского дома в Па-

риже, выяснили «Известия». Тем не менее 
он по-прежнему работает в ограничен-
ном режиме из-за банков. Русские дома 
уже приостановили работу в Румынии 
и Словении, полностью прекратили де-
ятельность в Северной Македонии, Хор-
ватии и Черногории. При этом предста-
вительство в Молдавии продолжает 
работать в прежнем режиме. В Россо-
трудничестве сообщили «Известиям», 
что российская сторона не получила 
официального уведомления от молдав-
ских властей о каких-либо решениях по-
сле того, как власти объявили о запуске 
процесса закрытия центра в Кишинёве.

Министерство экономики и финан-
сов Франции разблокировало счёт Рус-
ского дома в Париже. Однако власти 
дали разрешение на проведение лишь 
«жизнеобеспечивающих» платежей. Рус-
ский дом продолжает направлять обра-
щения в санкционный отдел минфина.

— Счёт функционирует в ограни-
ченном режиме — проведение плате-
жей [осуществляется] исключительно 
с помощью операционного сотрудника 
банка, пользование банковской картой 
не представляется возможным. Онлайн-
банк — формат осуществления плате-

жей до блокировки — невозможен, — 
рассказали «Известиям» в Русском доме.

Ранее о заморозке счёта Русского 
дома сообщил посол РФ во Франции 
Алексей Мешков. В феврале он заявил 
о попытках властей полностью заблоки-
ровать работу организации. Тогда он от-
метил, что российская сторона ведёт 
«непростые» переговоры с французами.

Блокировка, безусловно, сказывает-
ся на работе Русского дома. Сотрудники 
рассказали, что это препятствует вне-
сению ежемесячных платежей за услу-
ги по эксплуатации здания.

— При этом мы рады принимать на-
ших многочисленных французских го-
стей и соотечественников на меропри-
ятиях, которые на регулярной основе, 
как минимум два раза в неделю, прохо-
дят в наших стенах, — отметили в Рус-
ском доме. — С марта 2022 года Русский 
дом подвергался 15 актам вандализма, 
однако на его общественно-гуманитар-
ную деятельность это не повлияло.

Русский дом науки и культуры 
(РДНК) работает во Франции уже поч-
ти 30 лет. Ежегодно в нём проводится 
более 100 культурных, образователь-
ных и общественных мероприятий: 
художественные выставки, презента-
ции российских регионов, конференции, 
концерты. Так, в конце апреля в центре 
состоялась конференция, посвящённая 
участию русских эмигрантов и совет-
ских граждан в движении Сопротивле-
ния во Франции в годы Второй мировой 
войны. Кроме того, в РДНК недавно со-
стоялся музыкальный вечер, приуро-
ченный к 185-летию композитора Петра 
Чайковского, а также международная 
просветительская акция «Тотальный 
диктант», направленная на популяри-
зацию русского языка.

Ещё в 2022 году Евросоюз внёс Рос-
сотрудничество в санкционный список. 
В организации сообщили «Известиям», 
что представительства столкнулись 
с различными проявлениями враждеб-
ности и агрессии — от введения ограни-
чений до полного прекращения куль-
турных, образовательных, научных 
контактов и обменов на официальном 
уровне, от создания сложностей до пол-
ного перекрытия каналов финансового 
обеспечения деятельности, от затягива-
ния с выдачей въездных виз до их невы-
дачи. Деятельность Россотрудничества 
в недружественных государствах значи-
тельно осложнилась в контексте про-

возглашённой Западом отмены россий-
ской культуры, подчеркнули в агентстве.

— Недружественные шаги в отноше-
нии России и усиление контроля наци-
ональных регуляторов над соблюдени-
ем санкций привели к тому, что Русские 
дома в Румынии и Словении были вы-
нуждены приостановить работу на не-
определённый срок, в Болгарии, Дании, 
Молдавии, Польше, Словакии и Чехии — 
существенно ограничить свою деятель-
ность, а в Северной Македонии, Хорватии 
и Черногории — полностью прекратить 
работу, — заявили в организации.

На территории Европы продолжа-
ют функционировать Русские дома 
в Австрии, Албании, Бельгии, Болга-
рии, Венгрии, Германии, Греции, Дании, 
Испании, Италии, на Кипре, в Люксем-
бурге, на Мальте, в Польше, Португалии, 
Сербии, Словакии, Финляндии, Фран-
ции и Чехии. Местные власти сохраняют 
давление в отношении них, однако санк-
ции носят разноплановый характер. Всё 
зависит от подходов к предписаниям ЕС 
на внутригосударственном уровне, пояс-
нили в пресс-службе Россотрудничества.

— Большинство ограничений связа-
но с осуществлением финансово-хо-
зяйственной деятельности. В частности, 
зарубежные банки вводят предельные 
объёмы годового финансирования Рус-
ских домов. Россотрудничество испы-
тывает сложности в доведении средств 
до своих представительств, — рассказа-
ли в организации. — Мы сталкиваемся 
с трудностями при реализации финан-
совых расчётов с местными поставщи-
ками коммунальных услуг, электроэ-
нергии, связи и блокировкой расчётов, 
относящихся к осуществлению про-
граммной деятельности Русских домов.

Интересна история вокруг Русско-
го дома в Молдавии. Так, в феврале 
этого года МИД республики объявил 
о намерении в одностороннем поряд-
ке денонсировать молдавско-россий-
ское межправительственное соглаше-
ние о создании и функционировании 
культурных центров, которое было за-
ключено в 1998 году. Позже молдавский 
министр культуры Сергей Продан зая-
вил о запуске процесса закрытия Рус-
ского дома в Кишинёве и намерении до-
вести дело «до конца».
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Больницы абсолютно 
переполнены. Медуч-
реждения, которые 
лишаются поддержки 
международного со-
общества, тут же пере-
стают справляться с по-
током пациентов
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Болевые усилия
Медучреждения в Газе не справляются с потоком раненых

Альберт Калашян 

Больницы в Газе переполнены и стал-
киваются с острой нехваткой ресур-

сов. Многие учреждения не получают 
международной помощи, что значи-
тельно ухудшает условия для населения. 
Об этом «Известиям» заявил глава пред-
ставительства Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца в России и Республи-
ке Беларусь Франк Морхауэр. При этом 
в движении не располагают информа-
цией о состоянии удерживаемых в Газе 
заложников, включая Максима Харкина, 
но ситуация вызывает глубокую тревогу. 
Критическая ситуация в Газе развивает-
ся на фоне резкого усиления военной ак-
тивности ЦАХАЛ. 

Больницы, находящиеся под управ-
лением Красного Полумесяца в Газе, 
переполнены и остро нуждаются в ре-
сурсах. Как заявил «Известиям» глава 
представительства Международной 
федерации обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца в России и Ре-
спублике Беларусь Франк Морхауэр, гу-
манитарная ситуация в секторе остаёт-
ся крайне тяжёлой.

— Мы глубоко обеспокоены общей 
гуманитарной ситуацией в Газе — поло-
жением гражданского населения. Па-
лестинский Красный Полумесяц очень 
активен в Газе, он предоставляет гума-
нитарную помощь. Мы потеряли наших 
коллег там, и мы очень надеемся, что эта 
гуманитарная ситуация скоро будет об-
легчена. Я не владею никакой информа-
цией о состоянии заложников, — отме-
тил Морхауэр.

В плену у ХАМАС до сих пор остаются 
58 израильских заложников, среди кото-
рых и уроженец Донбасса Максим Хар-
кин. В палестинском движении ХАМАС 
предупредили ранее, что своими дей-
ствиями Израиль фактически обрека-
ет их на смерть.

— Наши больницы абсолютно пере-
полнены. Медицинские учреждения, ко-
торые лишаются поддержки междуна-
родного сообщества, тут же перестают 
справляться с потоком пациентов. Это 
неизбежно отражается на всём населе-
нии, — подчеркнул он.

Ранее палестинский Красный По-
лумесяц управлял несколькими боль-
ницами в Газе. Сейчас точные масшта-

бы функционирования этих объектов 
остаются неясными, однако некоторые 
из них продолжают работу, несмотря 
на тяжёлые условия.

Ассоциация больниц в Газе ранее 
сообщила о прекращении контрактов 
со стороны Агентства ООН по оказа-
нию помощи палестинским беженцам 
(БАПОР) с рядом местных больниц и ме-
дицинских ассоциаций в Газе. По их сло-
вам, это решение ставит под угрозу про-
ведение тысяч жизненно необходимых 
медицинских процедур. Контракты, дей-
ствовавшие с 2011 года, охватывали ока-
зание помощи при естественных родах, 
кесаревых сечениях, гинекологических 
вмешательствах, а также общехирурги-
ческих и специализированных операци-
ях. В месяц по этим соглашениям прово-
дилось около тысячи процедур.

В ассоциации уточнили, что смогут 
продолжать ограниченное оказание 
акушерской и гинекологической помо-
щи до конца мая, однако уже сейчас нуж-
даются в экстренном финансировании, 
чтобы избежать коллапса.

Критическое положение в Газе раз-
вивается на фоне резкого усиления во-
енной активности. Израильская армия 
начала строительство нового коридо-
ра между Рафахом и Хан-Юнисом на юге 
сектора Газа. О создании так называе-
мого коридора Мораг 2 апреля объявил 
премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху.

«Мы берём под контроль ось Мораг. 
Это будет второй Филадельфийский ко-
ридор, дополнительный коридор», — за-
явил он в соцсетях. Название оси отсы-
лает к бывшему еврейскому поселению 
Мораг, располагавшемуся между эти-
ми двумя городами до его эвакуации 
в рамках размежевания Израиля с Га-
зой в 2005 году.

Сотрудник вашингтонского Центра 
стратегических и международных ис-
следований Дэниел Байман считает, что 
коридоры служат прежде всего для опе-
ративного перемещения израильских 
сил. В то же время они затрудняют пе-
редвижение бойцов ХАМАС, фактиче-
ски блокируя их в отдельных районах 
для последующего точечного пораже-
ния, отмечает эксперт.

По словам Баймана, если Израиль за-
вершит строительство коридора, это по-

зволит разделить силы ХАМАС и затруд-
нить их манёвры. Кроме того, Тель-Авив 
сможет взять под больший контроль до-
ставку гуманитарной помощи и других 
грузов, чтобы ограничить доступ к ним 
со стороны радикалов.

Профессор Королевского коллед-
жа Лондона Андреас Криг считает, что 
речь идёт не только о военной такти-
ке, но и о стратегии территориально-
го контроля. «Мы наблюдаем политику 
“разделяй и властвуй”, при которой Газу 
всё больше фрагментируют, создавая 
небольшие анклавы, которыми проще 
управлять», — пояснил он.

Коридор Мораг может стать клю-
чевым элементом стратегии, одобрен-
ной военным кабмином Израиля 5 мая. 
В её рамках предполагаются захват все-
го сектора Газа и перемещение оставше-
гося населения в южные районы «в целях 
его защиты». Израильские СМИ сооб-
щили, что ЦАХАЛ начнёт операцию под 
названием «Колесницы Гидеона», если 
соглашение о заложниках не будет 
достигнуто во время визита Трампа 
на Ближний Восток с 13 по 16 мая. Тем бо-
лее что израильский премьер Нетаньяху 
заявил во время встречи с резервиста-
ми ЦАХАЛ: армия в ближайшие дни во-
йдёт в Газу «со всей мощью» до полного 
разгрома ХАМАС.

Мораг может стать центральным эле-
ментом этого наступления. Сейчас к се-
веру от этого коридора сосредоточены 
около 1,4 млн человек — это более поло-
вины населения сектора. В случае ре-
ализации плана изоляции этот регион 
будет отрезан.

Параллельно с эскалацией в экскла-
ве продолжается и переговорный трек. 
В обсуждениях, проходящих при по-
средничестве Египта и Катара и при уча-
стии представителей США, появилась 
позитивная динамика, сообщали СМИ. 
12 мая военное крыло ХАМАС — группи-
ровка «Бригады Изз ад-Дин аль-Кассама» 
освободила из плена израильского во-
еннослужащего Идана Александра, об-
ладающего также американским граж-
данством. В ХАМАС назвали этот шаг 
частью комплекса мер, направленных 
на прекращение боевых действий, от-
крытие гуманитарных коридоров и воз-
обновление поставок помощи жителям 
сектора Газа.
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Сотрудники полиции патрулируют 
въезд на территорию дворца 
Долмабахче в Стамбуле
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Тянет — не потянет
A Если человек оформит ипо-

теку на 4,4 млн на такой срок 
с первоначальным взносом 20% и под 
30% годовых (именно такие ставки 
по рыночным ссудам сейчас предла-
гают в крупнейших банках), то общая 
сумма выплат составит 14,6 млн рублей, 
рассчитал аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Значит, кли-
ент переплатит более 10 млн. Это дела-
ет жилищные кредиты сейчас крайне 
дорогостоящими для большинства се-
мей и ограничивает круг реальных по-
купателей недвижимости без господ-
держки, подчеркнул эксперт.

Крупнейшие банки подтверди-
ли рост среднего чека по ипотеке 
в этом году. В Сбере с декабря 2024-го 
он увеличился на 20%, рассказали 
в пресс-службе, ссылаясь на данные 
«Домклика». В Абсолют-банке с ян-
варя по апрель отметили повышение 
на 10%. Там средний чек в апреле до-
стиг 7,2 млн. В ВТБ он тоже рос, но ме-
нее значительно.

Основная причина — в увеличении 
стоимости жилья, пояснила главный 
аналитик Совкомбанка Анна Земля-
нова. Особенно это заметно в крупных 
городах, добавил Владимир Чернов 
из Freedom Finance Global. По его сло-
вам, в последние годы подорожание 
недвижимости ускорилось из-за высо-
кой инфляции строительных материа-
лов на фоне санкций.

А также из-за того, что раньше был 
дефицит качественного жилья в преми-
альном сегменте — теперь рынок «на-
гоняет» спрос, и средний чек растёт. 
На среднюю цену повлияло и смещение 
спроса в сторону дорогой недвижимо-
сти, включая загородную и с улучшен-
ной инфраструктурой, сообщил Влади-
мир Чернов.

Жильё продолжит дорожать, счита-
ет Владимир Чернов. По его словам, ос-
новными драйверами станут нехватка 
предложения в ряде регионов и рост се-
бестоимости строительства. В «Нови-
коме» не исключили, что средний чек 
на жильё продолжит увеличиваться 
в пределах 3–5%.

По мнению главного аналити-
ка Совкомбанка Анны Земляновой, 
в 2025 году средние цены на ново-
стройки могут повыситься на 9% — 
во многом из-за роста себестоимости 
строительства жилья. Однако на вто-
ричном рынке стоимость может не-
много снизиться из-за жёсткой денеж-
но-кредитной политики и замедления 
роста доходов населения. Чем мень-
ше возможностей взять ипотеку на та-
кие квартиры — тем ниже спрос и тем 
больше скидки.

Цены на жильё, а также средний чек 
по ипотеке, скорее всего, перестанут 
увеличиваться после отмены комис-
сий с застройщиков, считает директор 
департамента розничных продуктов 

Абсолют-банка Виталий Костюкевич. 
Кредитные организации начали вво-
дить такие комиссии для девелопе-
ров за каждый выданный льготный 
кредит. Они могли доходить до 10% 
и обычно перекладывались на покупа-
теля. Но благодаря действиям властей 
крупнейшие банки уже начали отказы-
ваться от таких практик. Комиссии мо-
гут уйти в прошлое уже в перспективе 
трёх–шести месяцев, ожидает Виталий 
Костюкевич.

В то же время средний чек по ипоте-
ке всё же ниже реальной средней сто-
имости жилья при продаже, и это по-
зитивный фактор для устойчивости 
рынка, отметили в пресс-службе ВТБ.

— Формула проста: нужную сумму 
для покупки жилья заёмщик получа-
ет, не только привлекая кредит, но и ис-
пользуя личные средства в качестве 
первоначального взноса, а также раз-
личные формы государственной под-
держки, такие как материнский ка-
питал. Кроме того, Центральный банк 
последовательно работает над тем, 
чтобы разница между суммой ипотеч-
ного кредита и стоимостью приобре-
таемого жилья была существенной, — 
пояснили в ВТБ.

Это позволяет формировать более 
качественный и обеспеченный ипотеч-
ный портфель, добавили в банке.

Увеличение суммы и срока креди-
тования до рекордных значений созда-
ёт дополнительные риски для заёмщи-
ков и банков, предупредил Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global. При 
нынешних уровнях ключевой ставки 
даже небольшое ухудшение финансо-
вого положения семьи может привести 
к проблемам с выплатой, особенно это 

касается заёмщиков с высоким уров-
нем долговой нагрузки. Значит, веро-
ятность просрочек может вырасти, осо-
бенно при замедлении экономики или 
повышении безработицы.

Риск дефолтов на рынке ипотеки со-
храняется, согласился гендиректор ин-
вестиционной компании на рынке не-
движимости «Флип» Евгений Шавнев. 
Банк не может просчитать доход клиен-
та на 30 лет вперёд. Однако сейчас доля 
просроченной задолженности пока 
находится на невысоком, безопасном 
уровне (менее 1%).

Кроме того, в последние годы боль-
шинство ипотечных займов выдавалось 
по льготным программам по ставкам 
6–7% годовых. Это существенно сни-
жает риски дефолтов, добавил Влади-
мир Чернов.

Если же россияне сейчас берут ипо-
теку даже под 30%, то в будущем они по-
стараются реструктурировать ссуду 
под более выгодный процент, как толь-
ко ЦБ начнёт снижать ключевую, уве-
рен Евгений Шавнев.

Банк России может начать смягчать 
политику в июне-июле 2025-го, прогно-
зирует Анна Землянова из Совкомбан-
ка. По её оценке, снижение возможно 
сразу до 19–20%. В ВТБ же ожидают пер-
вых шагов только к концу года. Однако 
прогноз напрямую зависит от динамики 
инфляции. Если появятся устойчивые 
признаки замедления роста цен, то ЦБ 
может снизить ключевую уже в третьем 
квартале, отметили в кредитной орга-
низации.

Но говорить о доступности ипотеки 
можно только при уменьшении ставки 
до 12–15%, подчеркнул Виталий Костю-
кевич из Абсолют-банка. По его словам, 
это возможно не ранее чем через год-
полтора.

Регулятор будет действовать плавно, 
чтобы избежать нового витка инфляции, 
ожидают в ВТБ. Возврат к исторически 
низким ставкам начала 2020-х и доступ-
ному кредитованию для широкого кру-
га заёмщиков в ближайшие годы мало-
вероятен. Рынку потребуется время для 
адаптации и восстановления.

Владимир Гаврилов

О трасль беспилотной гражданской 
авиации может стать рентабель-

ной не раньше 2029 года. Такой вы-
вод сделали участники открывшейся 
международной выставки вертолёт-
ной индустрии и беспилотных авиа-
ционных систем HeliRussia 2025. Они 
полагают, что ограничения полётов 
в Центральной России могут остать-
ся и после окончания СВО. Правда, 
наметились и исключения. Это агро-
дроны и тяжёлые беспилотные конвер-
топланы, которые могут вытянуть от-
расль из тупика. Об итогах первого дня 
крупного отраслевого мероприятия — 
в материале «Известий».

Беспилотник уже проиграл конку-
ренцию доставщику товаров на само-
кате в больших городах, что будет даль-
ше — этот заход модератора пленарной 
сессии, военного эксперта Алексея Са-
молётова поставил в ступор участни-
ков пленарной дискуссии форума вер-
толётной индустрии HeliRussia.

И действительно, проекты достав-
ки с помощью БПЛА в больших городах 
пребывают в зачаточном состоянии 
из-за убыточности, зато разрослась 
индустрия их уничтожения, что в за-
метной мере ограничивает законное 
использование таких беспилотников, 
отметили участники мероприятия.

По итогам 2024 года объём рынка 
услуг беспилотников составил всего 
5–6 млрд рублей, что крайне мало для 
большой страны, добавили эксперты. 
По-настоящему коммерческими явля-
ются только две-три компании из сот-
ни эксплуатантов БПЛА. И это неуди-
вительно, ведь доставка дронами даже 
на Дальнем Востоке и в Арктической 
зоне остаётся убыточной.

— Экономика полётов показыва-
ет, что доставка грузов вертолётами 
Ми-8 в разы дешевле, чем беспилотны-
ми аппаратами, — отметил глава Рос-
авиации Дмитрий Ядров. — Отчасти 
поэтому агентство в минувшие годы 
не стало вводить сборы за аэронавига-
ционное обслуживание для них, чтобы 
в какой-то мере поддержать зарожда-
ющуюся отрасль.

Однако сейчас намечаются сферы 
рынка, где беспилотные авиасистемы 
будут востребованы и смогут сфор-
мировать прибыльный рынок, счи-
тает глава агентства. Это авиахими-
ческая обработка сельхозугодий, где 
агродроны показывают высокую эф-
фективность.

— Буквально на днях мы встречались 
с представителями Минсельхоза по аг-
родронам и их использованию. Прошла 
сессия обсуждений на базе Тимирязев-
ской академии, — рассказал Дмитрий 
Ядров.

По его словам, министерство счи-
тает беспилотную авиацию одним 
из ключевых направлений развития 
сельского хозяйства, потому как ви-
дит в ней большой потенциал для хи-
мической обработки полей.

Глава Росавиации отметил: исполь-
зование агродронов намного выгоднее 
самолётов и вертолётов в сельском хо-

зяйстве, в том числе и из-за отсутствия 
платы за навигационное обслуживание 
полётов. Аграрии готовы перераспре-
делять задачи по химической обработ-
ке полей в пользу беспилотных систем 
и постепенно снижать здесь роль пило-
тируемой авиации.

— Мы консультировались с Государ-
ственной транспортной лизинговой 
компанией и Минсельхозом по обсчёту 
эффективности сельхозсценариев и ви-
дим, что 80% рынка беспилотников бу-
дет в сельхознаправлении, — отметил, 
в свою очередь, начальник управления 
беспилотных систем и робототехники 
Минпромторга Алексей Сердюк. — Ими 
можно обрабатывать поля и угодья, куда 
нельзя летать пилотируемой авиации.

Министерство просчитывает и дру-
гие сценарии применения БАС. Это лес-
ное хозяйство, строительство, монито-
ринг ТЭКа. Однако там беспилотники 
не настолько востребованы.

Одна из проблем развития БАС — 
это низкая грузоподъёмность аппа-

ратов. Решить её взялась Объединён-
ная авиастроительная корпорация 
(ОАК), которая на выставке HeliRussia 
представила летающий прототип 
беспилотной транспортной системы 
без аэродромного базирования С-76. 
Аппарат занял весь выставочный стенд 
компании, а рассмотреть его полно-
стью можно было только с балкона — 
настолько он огромный. Эта система 
совсем не похожа на привычные бес-
пилотники, квадрокоптеры или само-
лёты, но объединяет воедино их эле-
менты.

— Мы пришли к выводу, что самая 
перспективная схема для транспорт-
ных беспилотников — конвертопланы. 
Эти аппараты могут летать быстро, как 
самолёты, и садиться на ограниченные 
площадки, как вертолёты, — рассказал 
на выставке первый заместитель ген-
директора ОАК Олег Бочаров. — Мы сде-
лали технологичную машину для уз-
кой ниши доставки грузов в Арктике 
и на Дальнем Востоке. В Минпромтор-

ге нашу тяжёлую транспортную систе-
му поддержали.

Аппарат С-76 при длине 7,2 м име-
ет размах крыльев 11 м и может при-
нять на борт две стандартные палеты 
с грузом общей массой 300 кг. Крейсер-
ская скорость полёта — 180 км/ч на вы-
соте 4000 м. Радиус доставки — 500 км, 
а дальность полёта в один конец 1000 км. 
Управлять машинами можно из едино-
го операционного центра. Использовать 
С-76 предполагается в отдалённых рай-
онах Дальнего Востока и Арктики. Воз-
можно, там он сформирует рентабель-
ный рынок доставки.

После того как беспилотная авиация 
начнёт выполнять коммерческие рей-
сы и будет прибыльной, встанет вопрос 
о плате за навигационное обслуживание. 
Правда, произойдёт это не раньше чем 
через три года. По словам Дмитрия Ядро-
ва, Росавиация поднимет вопрос о став-
ках сборов за навигационное обслужи-
вание с их эксплуатантов беспилотных 
систем на горизонте 2028–2029 годов.
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Всё в сад
Основой беспилотной авиации станут агродроны —  
участники форума вертолётной индустрии HeliRussia  
рассказали о трудностях развития отрасли

Прямо хорошо
РФ и Малайзия могут запустить  
беспересадочные рейсы в этом году

Анастасия Костина

П рямое авиасообщение между РФ 
и Малайзией может возобновить-

ся в 2025 году, заявил «Известиям» со-
председатель межправительствен-
ной комиссии двух стран, российский 
министр Валерий Фальков. Москве 
и Куа ла-Лумпуру удалось урегулиро-
вать все проблемные моменты, под-
твердил Джохари Абдул Гани, ко-
торый на уровне малайзийского 
правительства отвечает за отношения 
с РФ. По словам главы Минэка Макси-
ма Решетникова, речь, в частности, шла 
о гарантиях безопасности самолётов 
из-за западных санкций.

В Россию на этой неделе прибыл 
премьер-министр Малайзии Анвар 
Ибрагим. 14 мая его принял в Кремле 
Владимир Путин. На повестке пере-
говоров был широкий круг тем, вклю-
чая расширение туристических свя-
зей и восстановление прямых рейсов. 
По словам сопредседателя россий-
ско-малайзийской межправитель-
ственной комиссии, министра науки 
и высшего образования РФ Валерия 
Фалькова, уже в этом году стороны мо-
гут запустить прямые рейсы.

— Ожидать можно, — сказал он «Из-
вестиям», отвечая на соответствую-
щий вопрос.

Малайзийская сторона подтверди-
ла, что Куала-Лумпур рассчитывает за-
пустить прямые рейсы в обозримой 
перспективе.

— Мы готовы. Мы ждём, когда придёт 
российский «Аэрофлот», и совмест-
но будем летать. Больше нет [ограни-
чений]. Я думаю, всё решено, — ска-
зал в беседе с «Известиями» министр 
плантаций и сырьевых товаров Джоха-
ри Абдул Гани, который был назначен 
руководством страны ответственным 
за координацию и развитие отноше-
ний с Москвой.

Сторонам удалось урегулировать 
основные трудности, которые были 
вызваны западными санкциями.

— Главное, что лидеры подтвердили, 
что всё будем восстанавливать. Ма-
лайзийская сторона подтвердила, по-
тому что от них зависело. Был ряд та-
ких вопросов, в том числе и гарантии 
на незадержание и по заправке и так 
далее. Поэтому сейчас в Минтран-
се договорятся [о запуске], — сказал 
«Известиям» глава Минэка Максим Ре-
шетников.

После начала СВО западные страны 
ввели масштабные ограничения про-
тив российской авиационной отрасли. 
Минторг США неоднократно расши-
рял перечень самолётов из санкцион-
ного списка. В него попали и самолёты 
в том числе российских магистраль-
ных авиакомпаний.

На этом фоне Росавиация ра-
нее рекомендовала авиакомпаниям 
не использовать самолёты Государ-
ственной транспортной лизинговой 
компании, которая находится под 
санкциями, для полётов за границу 
из-за риска их ареста. В частности, 
в январе 2024 года Росавиация попро-
сила «Аэрофлот» и «Россию» не летать 
на 27 Boeing и Airbus в Египет.

— После того как значительную 
часть российских самолётов уда-
лось перевести на наши юрлица, риск 
их ареста пропал. Таких самолётов ус-
ловно без риска сейчас достаточно для 
того, чтобы выполнять полёты по меж-
дународной маршрутной сети, в том 
числе когда речь идёт об использова-
нии дальнемагистральных лайнеров, — 

пояснил в разговоре с «Известиями» 
авиаэксперт Олег Пантелеев.

«Известия» направили запрос 
в «Аэро флот» с просьбой уточнить воз-
можные сроки запуска рейсов.

Появление прямых перелётов зна-
чительно увеличит поток туристов 
между сторонами, говорит Джохари 
Абдул Гани. В первом квартале это-
го года Малайзию посетили 50 тыс. 
российских туристов, сообщил глава 
правительства РФ Михаил Мишустин. 
В 2024-м турпоток из РФ в эту страну 
поставил очередной рекорд — почти 
131 тыс. человек. При этом сейчас вре-
мя в пути с учётом пересадки — около 
18 часов. Билеты обходятся примерно 
в 50–60 тыс. рублей на человека в обе 
стороны с багажом.

Для россиян сейчас действует без-
виз до 30 дней для путешествий в Ма-
лайзию. А её граждане для въезда в РФ 
пока должны оформлять электрон-
ную визу. Впрочем, на повестке Мо-
сквы и Куала-Лумпура стоит и двусто-
роннее безвизовое соглашение: этот 
вопрос обсуждается по линии МИДа, 
говорит Максим Решетников. Таким 
образом, число малайзийцев, заинте-
ресованных в путешествии в РФ, мо-
жет увеличиться.

— С Малайзией есть проект согла-
шения — по ряду позиций будет без-
виз, — сказал он.

Соглашение уже было готово, 
но в какой-то момент малайзийская 
сторона замедлила с его согласовани-

ем. Москва сейчас пытается ускорить 
этот процесс, резюмировал министр.

Малайзия  — страна в Юго-Вос-
точной Азии, где ислам имеет ста-
т ус гос ударст вен ной рел и г и и . 
По посещаемости туристами она 
пока уступает таким государствам, 
как Таиланд и Индонезия. Тем не ме-
нее власти пытаются выстоять в не-
простой борьбе за привлечение зару-
бежных гостей. К примеру, компания 
Prasarana Malaysia Berhad, управляю-
щая общественным транспортом, ра-
нее представила безлимитный про-
ездной MyTourist Pass.

В январе 2025 года была официаль-
но запущена масштабная рекламная 
кампания Visit Malaysia 2026. Страна 
в 2025-м хочет принять 45 млн ино-
странных гостей. 2026-й в Малайзии 
объявлен Годом туризма. Власти неод-
нократно подчёркивали, что туризм — 
важный источник дохода для эконо-
мики страны.

— Малайзия — универсальное на-
правление для туризма. Эта страна 
подходит как для любителей пляж-
ного отдыха, так и для тех, кто хочет 
познавать города, природные парки. 
Страна — средняя по масштабам, и по-
этому за одну поездку можно посетить 
сразу несколько мест, — рассказывает 
«Известиям» туристка из России Анна 
Лару, ездившая в Малайзию на отдых.

По её словам, Малайзия оставля-
ет приятные впечатления благодаря 
гостеприимности местных жителей.

— Жители постоянно спрашивают 
иностранцев, нужна ли им какая-то по-
мощь, не требуя при этом никакой 
оплаты. В этом они, например, отли-
чаются в лучшую сторону от жите-
лей Шри-Ланки. Был случай, когда 
местные на мотоцикле подвезли нас 
к остановке автобуса, поскольку пеш-
ком мы бы не успели, а для того что-
бы вызвать такси, не было интернета. 
И хотя мы предложили деньги, они от-
казались, — добавила она.

С другой стороны, конечно, есть 
и минусы. Прежде всего в стране мно-
го наркозависимых. И если днём это-
го человек не замечает, в ночное вре-
мя суток ситуация иная, резюмирует 
россиянка.

Согласно официальной стати-
стике, более половины заключён-
ных в Малайзии находятся за решёт-
кой из-за преступлений, связанных 
с наркотиками. В центре реабилита-
ции наркозависимых — около 10 тыс. 
пациентов, и порядка 7 тыс. проходят 
реабилитацию в обществе.

При этом в целом уровень улич-
ной преступности в Малайзии невы-
сок. Однако в крупных городах, в том 
числе в Куала-Лумпуре и Джохор-Ба-
ру, всё же есть риск карманных краж 
и мошенничества.
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Доставка без еды
Пассажиры Пулково могут столкнуться с задержками рейсов и отсутствием бортпитания —  
как новые правила авиабезопасности повлияют на ситуацию в аэропорту

Валерий Кодачигов

П ассажиры аэропорта Пулково 
с 18 мая могут столкнуться с задерж-

ками рейсов и отсутствием еды в само-
лётах. Об этом его руководство преду-
предили авиакомпании, выполняющие 
рейсы из Санкт-Петербурга. Новые пра-
вила досмотра не оставляют возможно-
сти доставлять на самолёты бортпита-
ние всех работавших с перевозчиками 
поставщиков, отметили они. В кейтерин-
говой компании «Транспит Северо-За-
пад» сообщили, что обращались к ру-
ководству аэропорта с предложениями 
для заблаговременного решения этого 
вопроса. В Пулково отметили, что зара-
нее предупредили всех своих партнё-
ров о новых правилах авиабезопасно-
сти. При этом там допустили задержки 
рейсов по причине неисполнения обяза-
тельств одним из поставщиков. В ФАС же 
сказали «Известиям», что выявили в дей-
ствиях оператора аэропорта «Воздуш-
ные ворота Северной столицы» при-
знаки нарушения антимонопольного 
законодательства.

С 18 мая часть вылетающих из петер-
бургского Пулково пассажиров могут 
столкнуться с задержками рейсов или 
отправиться в полёт без бортового пи-
тания. Об этом авиакомпании, выполня-
ющие рейсы в Санкт-Петербург, преду-
предили руководство аэропорта (ООО 
«Воздушные ворота Северной столи-
цы» — ВВСС, оператор Пулково) — с их об-
ращениями ознакомились «Известия».

Речь идёт об авиакомпаниях — кли-
ентах кейтеринговых фирм, поставля-
ющих еду для пассажиров (среди них 
авторы писем указывают ООО «Транс-
пит Северо-Запад» и ООО «Флай Сер-
вис Логистик»).

Поводом для беспокойства перевоз-
чиков стали изменения руководством 
аэропорта места и технологии досмо-
тра бортового питания, доставляемого 
в Пулково с 18 мая, следует из этой пере-
писки. Получить и загрузить их на борт 
станет фактически невозможно, опа-
саются они.

Как отметили «Известиям» в пресс-
службе компании «Воздушные ворота 
Северной столицы», с 1 марта прекра-
тили своё действие «Требования авиа-
ционной безопасности к аэропортам», 
а вместо этого с того же срока вступи-
ли в действие правила досмотра в це-
лях обеспечения транспортной безо-
пасности.

— Поскольку новые правила запреща-
ют досмотр бортовых запасов вне зоны 
транспортной безопасности объекта 
транспортной инфраструктуры, ВВСС 
была вынуждена уведомить «Транспит 
Северо-Запад» о прекращении досмотра 
бортовых запасов вне этой зоны. При 
этом досмотр питания остаётся воз-
можным на действующих КПП аэро-
порта, — отметили в авиагавани.

О готовящихся изменениях в сфе-
ре законодательства, регулирующего 
транспортную безопасность, постав-
щики бортового питания были уведом-
лены ещё в 2024 году, добавили в Пулко-
во. Компанию «Транспит Северо-Запад», 
согласно договору, за два месяца пред-
упредили о прекращении досмотра за-
пасов за пределами зоны транспортной 
безопасности аэропорта. Также на сто-
роне поставщика было уведомление 
авиакомпаний.

— Со своей стороны, ВВСС дополни-
тельно уведомила авиакомпании в рам-
ках собрания 10 апреля 2025 года. Пода-
вляющее большинство перевозчиков 
подтвердило, что изменения законо-
дательства не повлияют на обслужи-
вание выполняемых ими рейсов, — ут-
верждают в пресс-службе аэропорта.

В то же время там признали, что 
«учитывая значительный объём бор-
тового питания и других бортовых за-

пасов, ежедневно доставляемых на борт 
воздушных судов в Пулково, ВВСС 
предполагает, что с 18 мая могут проис-
ходить задержки отдельных рейсов или 
иные сбои в обслуживании воздушных 
судов по причине неисполнения обяза-
тельств со стороны ООО “Транспит Се-
веро-Запад”».

— Новым требованиям законода-
тельства соответствует поставщик 
ООО «Аэромар», чей цех находится 
на границе контролируемой терри-
тории аэропорта и оснащён необхо-
димым досмотровым оборудованием. 
Со своей стороны, компания подтверж-
дает возможность обеспечения борто-
вым питанием существующий объём 
перевозок, — добавили в пресс-службе 
Пулково.

Правда, с доводами аэропорта не со-
гласны некоторые перевозчики. В част-
ности, «Ямал» сообщил в своём письме 
руководству авиаузла, что мощностей 
работающей в Пулково кейтеринговой 
компании «Аэромар» (входит в структу-

ру «Аэрофлота») может не хватить, по-
этому не исключены задержки рейсов.

В «Уральских авиалиниях» также 
предупредили о возможных задерж-
ках рейсов, связанных с невозможно-
стью вовремя загрузить бортпитание 
выбранного ранее поставщика. По мне-
нию представителя авиакомпании, 
единственный оставшийся в аэропорту 
поставщик еды не имеет достаточных 
мощностей для производства бортпи-
тания в необходимых объёмах. Кроме 
того, перевозчик до сих пор не получил 
от «Аэромара» необходимых расчётов 
с прозрачными ценами, а это «ставит 
под угрозу обеспечение рейсов борто-
вым питанием авиакомпании в целом».

Во Fly Dubai уведомили руководство 
аэропорта, что в случае отсутствия 
у руководства ВВСС решения с досмо-
тром бортового питания, поставляе-
мого ранее выбранным поставщиком, 
они будут вынуждены перейти на его 

загрузку на обратные рейсы (выпол-
няемые из Пулково) из базового аэро-
порта, поскольку в настоящий момент 
сертификата «Халяль» у «Аэромара» нет. 
Для выбора нового поставщика нуж-
ны детальные проверки и корпоратив-
ные процедуры, требующие времени, 
говорится в материалах авиакомпании.

В Росавиации рекомендовали «Из-
вестиям» обратиться в пресс-службы 
«Аэрофлота» и Пулково. Редакция так-
же направила запрос в Минтранс.

В ООО «Транспит Северо-За-
пад» подтвердили наличие проблем. 
По словам ее гендиректора Дмитрия 
Гайдуковича, об отмене в марте РФ 
федеральных авиационных правил 
«Требования авиационной безопасно-
сти к аэропортам» было известно зара-
нее, и «Транспит» обращался к руковод-
ству аэропорта с предложениями для 
заблаговременного решения вопро-
са. До сих пор бортпитание, произво-
димое «Транспитом», досматривалось 
прямо в цеху за пределами аэропорта, 

а затем с соблюдением всех предосто-
рожностей перевозилось в «чистую» 
зону. Но весной правила изменились: 
досмотр должен происходить на КПП, 
расположенных у въезда.

В свою очередь, «Транспит Северо-
Запад» утверждает, что обязанность 
организации досмотра целиком лежит 
на аэропорте, а все свои обязательства 
компания по-прежнему готова выпол-
нять в полном объёме. Там отметили, 
что услуги по обеспечению досмотра 
аэропорт оказывает перевозчикам, 
а не поставщикам питания.

По его словам, один из двух рекомен-
дованных аэропортом КПП не обладает 
нужным для досмотра оборудованием, 
а второй открыт специально для «Аэро-
мара» и пропускать через него конку-
рентов не намерен.

В «Аэромаре» рекомендовали «Изве-
стиям» адресовать вопросы представи-
телям Пулково.

В «Аэрофлоте» отметили: осущест-
вление контрольно-пропускного режи-
ма находится в компетенции службы 
авиационной безопасности аэропор-
та Пулково, а кейтеринговая компания 
не влияет на данный процесс.

— «Аэромар» в полной мере выполня-
ет обязательства перед авиакомпания-
ми в рамках заключённых контрактов 
на поставку бортового питания, — до-
бавили в «Аэрофлоте».

В целом ситуация, когда аэропорт 
поддерживает того или иного постав-
щика бортпитания, для России не но-
вая, отметил один из участников рынка 
авиационной инфраструктуры. Он на-
помнил, что несколько лет назад ир-
кутское управление ФАС возбудило 
против Международного аэропорта 
Иркутска дело, связанное с ущемле-
нием интересов одного из поставщи-
ков запасов. Но привлечение к таким 
разбирательствам антимонопольных 
органов не всегда эффективно: дело 
будет расследоваться долго, наруши-
тель законодательства получит копе-
ечный штраф, а компания, монополизи-
ровавшая доступ к локальному рынку 
бортпитания, за это время заработает 
неплохую прибыль, рассуждает собе-
седник «Известий».

По его словам, большая часть аэро-
портов в России обеспечивает авиаком-
пании питанием силами внутренних 
структур, не допуская к этому конку-
рентов — Пулково же до недавнего вре-
мени выделялся разнообразием и кон-
куренцией таких поставщиков.

Экономика и бизнес  

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2840,05  | ИНДЕКС РТС 1113,98  | НЕФТЬ BRENT 64,48  | ЗОЛОТО 3227,9  | S&P 500 5920,2  | NASDAQ 19186,58  | BITCOIN 103747  | ETHEREUM 2582,07 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 15.05.2025

Конвертоплан С-76 стал главным экспонатом выставки.  
Аппарат способен поднять груз в 300 кг — он предназначается  
для отдалённых районов Дальнего Востока и Арктики

Небо для беспилотников в Централь-
ной России будет закрываться и после 
СВО, считают эксперты.

— Из-за деградации в отдалённых 
районах РФ аэропортов и взлётных пло-
щадок для воздушных судов самолётно-
го типа применение БАС вертикального 
взлёта и посадки по схеме «конверто-
план» является приоритетным, несмо-
тря на кратно большую себестоимость 
их эксплуатации в сравнении с БАС са-
молётного типа, — рассказал «Извести-
ям» основатель сервиса безопасности 
полётов RunAvia Андрей Патраков.

Правда, если учесть отсутствие ин-
фраструктуры для БАС типа «конверто-
план» и необходимость её возведения, 
стоимость лётного часа у новых беспи-
лотников продолжает оставаться выше, 
чем у пилотируемого вертолёта анало-
гичной размерности и по полезной на-
грузке, добавил он.

При этом использовать эти и другие 
системы пока можно только в отдалён-
ных районах, считают эксперты форума.

Каждый завод имеет теперь инфра-
структуру перехвата подозрительных 
БПЛА. Она никуда не денется и продол-
жит бороться с низколетящими целями 
даже после окончания СВО, рассказал 
участник дискуссии, эксперт по безо-

пасности полётов безавиационных си-
стем, гендиректор и основатель ком-
пании «Флай Дрон» Никита Данилов. 
В единую сеть с централизованной си-
стемой управления их завязать трудно, 
притом что риски терактов с помощью 
БПЛА останутся высокими. А значит, 
высока вероятность и поражения граж-
данских беспилотников по ошибке, счи-
тает эксперт.

— Как только охранник любого завода 
или объекта транспортной инфраструк-
туры слышит характерное жужжание 
дрона, его рука тянется к дробовику, — 
с улыбкой сказал Алексей Самолётов. — 
Реалии СВО отразились и на граждан-
ском секторе беспилотной авиации. 
БПЛА стали серьёзным оружием и вы-
зывают опасения. Этот факт может по-
требовать пересборки нацпроекта БАС.

Код в мешке
A Если у продукции нет до-

кументов, зарегистриро-
ваться в «Честном знаке» невозможно, 
подчеркнули редакции в другой ана-
логичной компании «Аксиома» — она 
тоже оказывает так называемые аут-
сорсинговые услуги.

Правда, если таких бумаг у пред-
принимателя нет, а желание торговать 
своей продукцией на маркетплейсах 
или в магазинах всё-таки есть, то сде-
лать документы несложно, добавили 
в «Аксиоме». Так, её консультант пред-
ложил оформить декларацию в аккре-
дитованной лаборатории за 13,5 тыс. 
рублей, документ, например, на крос-
совки будет действовать в течение 
пяти лет, узнали «Известия». Правда, 
он будет действителен на одного про-
изводителя обуви, её качество, безо-
пасность и оригинальность при этом 
не имеют значения.

Систему маркировки внедрили 
в обязательном режиме в 2016 году, 
когда начали выдавать коды на мехо-
вые изделия. Сейчас в РФ идентифи-
цируют большую линейку товаров: 
пиво, молочная продукция, упакован-
ная вода, консервы, велосипеды, фото-
аппараты — всего более 20 категорий. 
Куратор системы — Минпромторг — 
создавал её как механизм, который 
позволяет контролировать движение 
продукции от производителя до по-
требителя. Подразумевалось, что это 
очистит рынок от нелегальной про-
дукции, с которой предприниматели 
не уплачивают налог, а также сокра-
тит количество контрафактных това-
ров, то есть подделки.

— Система маркировки является 
важным инструментом борьбы с не-
легальным оборотом товаров. Цель 
этой работы — защитить права граж-
дан и добросовестных участников 
рынка. Возможности цифрового кон-

троля постепенно расширяются и со-
вершенствуются, — отметили «Изве-
стиям» в аппарате вице-премьера 
Дмитрия Григоренко.

Регистрация в системе бесплат-
ная, позже у неё появилось название 
«Честный знак», а один цифровой код 
для единицы продукции стоит 50 ко-
пеек, уточнили в ЦРПТ. Опыт внедре-
ния маркировки подтвердил её эф-
фективность в борьбе с нелегальным 
оборотом: в обувной отрасли доля ле-
гального рынка выросла на 18%, а про-
дажи контрафакта сократились на 71%. 
В лёгкой промышленности объём реа-
лизации фальсификата уменьшился 
на 36%, в парфюмерии — на 43%, рас-
сказал «Известиям» вице-президент 
ЦРПТ Реваз Юсупов.

Эти данные основаны на том, что 
ФНС зафиксировала больший поток 
налоговых отчислений в этих отрас-
лях. В случае с контрафактом речь 
идёт об оценке Высшей школы эконо-
мики: она сравнивает данные произ-
водства и импорта с объёмами продаж. 

Хотя, к примеру, по данным Российско-
го союза кожевников и обувщиков, 
объём контрафакта сегодня состав-
ляет 120 млн пар при ёмкости рынка 
в 580 млн пар.

«Маркировка обуви, введённая 
в 2020 году, по мнению отраслевого 
сообщества, пока не решает пробле-
мы незаконного оборота», — уверены 
в союзе. Это сказано в его февраль-
ском письме в Роскачество.

Участники рынка неоднократно 
сомневались в том, что система мар-
кировки будет неуязвима, компании 
предполагали: предприниматели най-
дут способ обойти её правила и прода-
вать любую продукцию. Для того что-
бы улучшить систему, вице-премьер 
Дмитрий Григоренко поручил ведом-
ствам проработать «исключение слу-
чаев нелегальной торговли кодами 
маркировки», Минпромторг и другие 
министерства уже работают в этом на-
правлении.

Параллельно с работой над этим 
поручением Минпромторг подгото-

вил поправки к правилам маркировки 
обуви, парфюмерии, шин и упакован-
ной воды, которые начнут действовать 
с 1 сентября 2025 года. Основная цель 
регулятора — ужесточить контроль 
над разрешительной документацией 
в системе «Честный знак». Речь идёт 
о сертификатах, декларациях соответ-
ствия обязательным требованиям или 
свидетельствах о государственной ре-
гистрации.

Официально получить такие бума-
ги непросто: нужно направить продук-
цию в лабораторию на испытания, что-
бы её специалисты подтвердили, что 
товар действительно соответству-
ет техническим регламентам о без-
опасности и другим обязательным 
документам, пояснили «Известиям» 
в ассоциации производителей «Рус-
бренд». Там добавили: без этих доку-
ментов продажи товаров в России не-
возможны, в противном случае речь 
будет идти о нелегальной продукции 
с сомнительным качеством, которая 
также может оказаться подделкой. По-
этому такие бумаги называют разре-
шительными.

Сейчас при регистрации продукции 
в «Честном знаке» бизнес представля-
ет такие документы. Правда, их никак 
не анализируют. Тогда как новые пра-
вила решат эту проблему: оператор 
системы маркировки — Центр разви-
тия перспективных технологий (ЦРПТ) 
с сентября будет подтверждать, напри-
мер, в Росреестре, не истёк ли срок дей-
ствия разрешительных документов, 
не отозвал ли регулятор документы 
за нарушения. Если ЦРПТ зафиксиру-
ет, что документы потеряли свою акту-
альность, продукцию исключат из си-
стемы маркировки, следует из проекта 
поправок Минпромторга.

— При вводе продукции в оборот 
предприниматели должны сообщать 

сведения о разрешительных доку-
ментах — этот механизм планируют 
доработать в части введения допол-
нительных инструментов цифрового 
контроля и однозначной привязки та-
кой документации к конкретным еди-
ницам продукции, — подтвердили «Из-
вестиям» в министерстве.

В ведомстве добавили, что новый 
подход позволит исключать тех участ-
ников системы маркировки, которые 
сейчас подменяют документы — на-
пример, используют бумаги на по-
хожий товар, а также представляют 
в «Честный знак» недействительные 
или аннулированные сертификаты 
и декларации и в конце концов про-
дают намного больший объём партий, 
чем допускают выданные им разреше-
ния.

Как рассказал «Известиям» ви-
це-президент ЦРПТ Реваз Юсупов, 
на практике это будет выглядеть 
так: перед вводом в оборот центр бу-
дет проверять статус разрешитель-
ного документа и сверять сведения 
о товаре: возможно, бумаги отозва-
ли или выпустили на другую продук-
цию. В случае несоответствия изделия 
невозможно будет продавать с мар-
кировкой. В перспективе эти меры 

планируют масштабировать на все ка-
тегории, где маркировка обязатель-
на. Всё это позволит пресекать нару-
шения, что приведёт к ещё большему 
снижению нелегального оборота, до-
бавил он.

Новое регулирование повысит эф-
фективность действующего контроля 
за счёт преимуществ, которые даёт 
цифровая маркировка, в том числе пу-
тём интеграции с государственными 
системами, сказали «Известиям» в Ас-
социации производителей шин. Это 
автоматизирует процесс проверки на-
личия разрешительного документа 
и его статуса на этапе ввода в оборот. 
Если контрольный орган по объек-
тивным причинам признает выдан-
ный сертификат на продукцию не-
действительным, это позволит более 
оперативно остановить оборот опас-
ной продукции, отметили там.

В Союзе производителей соков, 
воды и напитков и Российском сою-
зе кожевников и обувщиков не пре-
доставили комментарии.

Но, даже если решить вопрос с та-
кими проблемами, как нелегальный 
рынок по оформлению разрешитель-
ных документов и покупке кодов мар-
кировки, подделки всё равно про-
должат поступать в «Честный знак», 
полагают в «Русбренде». Всё дело 
в том, что система никак не контро-
лирует именно оригинальность то-
варов, уточнили в ассоциации. Ведь 
её оператор не требует от компаний 
и ИП представлять доказательство 
того, что товар намерен маркировать 
правообладатель товарного знака 
либо его официальный представи-
тель, добавили там. А значит, это мо-
жет сделать любой, кто импортирует 
или производит продукцию, исполь-
зуя чужой бренд, добавили в ассоци-
ации.

Новый подход по-
зволит исключать тех 
участников системы 
маркировки, которые 
сейчас подменяют до-
кументы: например, 
используют бумаги 
на похожий товар
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«Если виноват, буду заслуженно сидеть»
Объявленный в розыск Пётр Врублевский — о причастности к серийным поджогам, личности Пианиста и аресте в Швейцарии

Максим Солопов

Е го отца — Павла Врублевского — спец-
службы США называли одним из са-

мых опасных российских хакеров. Сам 
Пётр Врублевский объявлен в между-
народный розыск — он подозревается 
в рекламе наркошопа в центре Москвы 
и организации серии громких заказных 
поджогов. Некоторые жертвы нападе-
ний считают, что именно Врублевский-
младший скрывается под псевдонимом 
Пианист и владеет специфическим «биз-
несом»: в даркнете принимает заказы 
на акции запугивания. В 2025 году объек-
тами его атак среди прочего стали квар-
тиры артистов-иноагентов — Noize MC 
и Oxxxymiron. В интервью «Известиям» 
живущий в Швейцарии Пётр Врублев-
ский прокомментировал свою причаст-
ность к преступлениям и интерес ЦРУ 
к делу его отца, которого сейчас судят 
в Хамовническом суде по обвинению 
в мошенничестве.

В апреле в СМИ появились сообщения: 
правоохранители проверяют информа-
цию, что ты угрожал судье Хамовниче-
ского суда Марине Сыровой, которая 
рассматривает дело твоего отца. Ты уже 
отрицал эти обвинения. В чём подоплё-
ка истории?

Ответ прост: когда один из родствен-
ников обвиняемого угрожает судье, су-
дью меняют. Дело затягивается.

Я судье не угрожал, мне это неинте-
ресно. Если бы я хотел это сделать, то де-
лал бы это очень открыто.

Насколько мне известно, угрозы шли 
от имени человека, известного как Пиа-
нист. Он среди прочего стоит за се-
рией резонансных поджогов автомо-
билей, недвижимости бизнесменов 
и артистов-иноагентов, таких как Noize 
MC и Oxxxymiron. В СМИ не раз утверж-
далось, что Пианист — это ты. Объяс-
ни, какое ты имеешь отношение к это-
му «бренду»?

О Пианисте я знаю исключительно 
из новостей. Я сам Пианистом не явля-
юсь.

Но во время нашего разговора у тебя 
за спиной — картина со скрипичным клю-
чом, фирменным «автографом», который 
оставляют нанятые Пианистом исполни-
тели на месте поджогов...

Это мне друзья подарили, как раз 
смеясь над тем, что СМИ именно меня 
называют Пианистом. Я сам с четырёх 

лет играл на фортепиано, два года учил-
ся в Центральной музыкальной школе 
при Московской государственной кон-
серватории. 

Но то, что Пианист — это ты, утвержда-
ют и потерпевшие по делам о поджогах...

А правоохранительные органы 
ни разу в жизни не утверждали, что 
Пётр Врублевский является Пианистом.

Тогда перейдём непосредственно к тво-
ему уголовному преследованию. Как 
ты можешь объяснить причину своего 
отъезда из России?

Из России я уехал учиться. 3 января 
2022 года мы улетели на Мальдивы всей 
семьёй. До этого я поступил в швейцар-
скую школу, подал документы на визу 
в Швейцарию. 25 января мы вернулись 
с Мальдив, и 26 января я сразу же вы-
летел напрямую в Швейцарию, в го-
род Монтрё. То есть примерно за месяц 
до начала СВО.

И чем ты сейчас занимаешься в Швей-
царии, в эмиграции? Почему не возвра-
щаешься?

Я бы не называл это эмиграцией. 
Не возвращаюсь, потому что нахожусь 
в розыске. Я не готов отвечать за дела, 
которые я не делал.

Мне не очень нравится Швейцария. 
Я обожаю Москву. Я вообще патриот 
своей Родины. 

Безумно мечтаю вернуться в Москву, 
сходить в ресторан «Пушкин», где гото-
вят мою любимую котлету по-пожарски.

А в Швейцарии как устроен твой быт? 
Он более скромный?

На данный момент да. В последнее 
время я чуть успокоился, сменил служ-
бу безопасности. Сузился круг лиц, с ко-

торыми я общаюсь. Я более домашний 
стал.

В Женеве есть бар Arthur’s — в нём 
тусуются все банкиры, трейдеры... Не-
давно там проходила выставка часов 
Jaquet Droz... 

Прости, перебью. Ты перемещаешься 
там с охраной. Чего ты опасаешься?

Опасаюсь за жизнь. Я регулярно по-
лучаю угрозы.

С чем эти угрозы связаны? Те, кто их при-
сылает, всё-таки считают тебя Пиани-
стом?

Кто-то считает меня Пианистом, 
кто-то считает, что я должен платить 
им за то, что они очень крутые банди-
ты, кто-то считает, что мой отец должен 
им деньги...

Давай вернёмся к другому делу, в кото-
ром тебя тоже обвиняют в России: рекла-
ма наркомаркетплейса, в ходе которого 
автобус перекрыл движение по мо-
сту напротив дома правительства. Есть 
свидетели, задержаны участники этой 

выходки. Они называют именно тебя 
её вдохновителем.

Я об этой акции узнал из ново-
стей. Утром в день моего рождения. 
О том, что я там прохожу обвиняемым, 
я узнал только через пару месяцев, по-

тому что арестовали моего бывшего 
друга Даниэля Гасанова. Судя по все-
му, он и его отец очень хотели спихнуть 
на кого-то свою вину.

Насколько ты вообще осведомлён о дея-
тельности в даркнете?

Я много его (даркнет. — «Известия») 
изучал в связи с тем, что меня постоян-
но в этом обвиняли. Мне было интерес-
но, как это работает, почему органы до-
пускают, что это работает...

И к каким выводам ты пришёл? 
Я пришёл к выводу, что наши пра-

воохранительные органы, к которым 
я имею огромное уважение, возможно, 
из-за бюрократии и прочего просто ба-
нально не могут дотянуться.

Кого бы ты сейчас назвал наиболее опас-
ным представителем преступности в те-
невом интернете?

Пианиста!

Звучит, как троллинг... А если 
всерьёз?

Если всерьёз, я очень много читал 
про украинскую организацию «Хим-
пром», напрямую связанную с украин-
ской властью. Это самая опасная ор-
ганизация. Она занимает 80% рынка 
в даркнете. И меня, как патриота, это 
сильно беспокоит.

Ты имеешь в виду русскоязычный дар-
кнет? Ты видишь «Химпром» его главным 
бенефициаром?

Абсолютно верно. А за «Химпромом» 
я вижу украинские власти.

Вопрос про твоё задержание в Швейца-
рии, о котором ходили слухи. Был ли та-
кой факт и что ты можешь об этом рас-
сказать?

13 декабря 2024 года меня задер-
жало Федеральное бюро по борьбе 
с терроризмом и коррупцией по ордеру 
за подписью генпрокурора Берна и за-
местителя федерального министра вну-
тренних дел.

Я встал в своей новогодней пижам-
ке и услышал, как мне выбива-

ют дверь. Я открыл дверь 
и обнаружил за ней спец-

наз, следователей, опе-
ративников. Формаль-
но меня задержали 
за письма — кто-то пи-
сал от моего имени 
в посольство России 

о том, что я якобы па-
триот Украины, Европа 

предала Украину и нуж-
но сжечь посольство.

А неформально  — 
меня задержали, чтобы 
задать вопросы про отца. 

Меня допрашивали восемь часов. Очень 
вежливо. Даже дали «Твикс», чай. 

Давай поговорим об источнике твоих до-
ходов. Ты живёшь в Швейцарии, нанима-
ешь охрану. Откуда деньги?

Я близко познакомился с местны-
ми трейдерами, русскими ребятами. 
Мы вместе занимаемся зерном. Плюс 
я сейчас поднимаю процессинговую 
фирму отца — не ChronoPay. Также 
у меня есть несколько легальных биз-
несов в России, не зарегистрированных 
на меня по очевидным причинам, но на-
логи с них платятся. 

И какие примерно деньги тебе прино-
сит бизнес?

На жизнь хватает. Расходов у меня 
ежемесячно 120–130 тыс. франков (11–
13 млн российских рублей по текуще-
му курсу. — «Известия»).

В чём причина того, что Павел Врублев-
ский оказался в СИЗО уже по второму 
уголовному делу? 

Уголовное дело с ущербом на 300 тыс. 
рублей — это смешно. Мои часы в четы-
ре раза дороже. Абсолютно сфабрико-
ванное дело.

Со слов Павла Врублевского, это исто-
рия про сотрудников ФСБ, которые аре-
стовали его, а потом в 2020 году оказа-
лись осуждены по делу о госизмене. Твой 
отец, по его словам, выступал там сви-
детелем (материалы дела засекречены). 
В чём же тогда причина, что он снова ока-
зался в СИЗО?

Потому что один из участников это-
го дела вышел по УДО. 

Расскажешь о твоих собственных пла-
нах?

Планы — создавать семью. Я нашёл 
прекрасную девушку, правильных дру-
зей. Хочу жить спокойной семейной 
жизнью.

А что будешь делать с уголовными дела-
ми, которые за тобой тянутся? 

Если я виноват, буду сидеть в тюрьме.

Подслушайте сообщение
Мошенники стали имитировать своё разоблачение — почему нельзя терять 
бдительность, даже если догадался, что звонят аферисты

Таибат Агасиева

Мошенники усложнили стандарт-
ную схему обмана россиян и вве-

ли туда новый этап. Сначала они звонят 
от имени курьеров, подражая неопыт-
ным обманщикам. А затем, делая вид, 
что забыли отключить микрофон, об-
суждают «план развода». После с жерт-
вой связываются от имени Роскомнад-
зора и уже звучат убедительно, а далее 
выманивают настоящий код для входа 
в онлайн-банк. 

Новая усложнённая схема обмана 
работает в три этапа. На первом посту-
пает звонок якобы от курьера, расска-
зали «Известиям» в Ассоциации разви-
тия финграмотности (АРФГ). Жертве 

сообщают: доставлена посылка, и нуж-
но назвать код из СМС, который парал-
лельно со звонком приходит на теле-
фон с неизвестного номера.

— Затем лжекурьер просит по-
дождать на линии и якобы случай-
но забывает отключить микрофон. 
На этом этапе на том конце провода 
эмоционально обсуждают с «подель-
никами», что нужно срочно взломать 
аккаунт человека на «Госуслугах». Лю-
битель пранка ждёт развития собы-
тий, чувствуя себя в безопасности, 
ведь он знает об обмане, — продол-
жили в АРФГ.

Однако спустя минуту разговор 
прерывает голос автоответчика, ко-
торый сообщает, что связь прервана 
Роскомнадзором, и предлагает пере-
звонить по официальному номеру ве-
домства. Человек кладёт трубку.

— И через две-три минуты ему пе-
резванивают якобы из РКН с сооб-
щением: «Роскомнадзор заметил по-
дозрительный звонок на ваш номер», 
называя время и длительность звонка. 
Параллельно во время этого разгово-
ра приходит СМС из банка с кодом для 
входа в онлайн-банк, который «опера-
тор РКН» и пытается выведать. Это 
тоже мошенники, однако фейковый 
сотрудник ведомства звучит уже убе-
дительнее, — пояснили в ассоциации.

В итоге, если человек уже потерял 
бдительность, он может сообщить мо-
шенникам код из СМС, и те получат до-
ступ к счёту. Далее он рискует поте-
рять средства, а также на него могут 
взять кредиты. «Известия» направили 
запрос в Роскомнадзор о том, извест-
но ли в службе об этой схеме.

Её появление «Известиям» под-
твердили в банке «Дом.РФ». Там пред-
упредили, что нужно быть готовым 
и к тройному обзвону.

— Мы сталкивались со схемами 
двойного и тройного созвона, напри-
мер под видом сотрудников банка, 

правоохранительных органов и ЦБ, — 
прокомментировал аферу вице-пре-
зидент по информационной безопас-
ности банка Дмитрий Никишов.

Многоэтапные схемы-гибриды, 
в которых совмещают несколько из-
вестных сценариев, совершенствуют-
ся, также обратили внимание в Сбер-
банке и ВТБ.

Любое взаимодействие с мошенни-
ками даёт им информацию для коррек-
тировки схем и приёмов воздействия 
на тех, кому они станут звонить в бу-
дущем, предупредили в АРФГ.

— Абсолютно неуязвимых к социаль-
ной инженерии людей нет, и если раз-
говаривать с мошенниками, то стать 
их жертвой лишь вопрос времени. По-
этому единственно правильная реак-
ция на такой звонок — положить труб-
ку, — рекомендуют в ассоциации.

Схемы, рассчитанные на любителей 
поговорить с мошенниками, сконстру-
ированы так, чтобы усыпить бдитель-
ность самонадеянных, отметила зам-
гендиректора АРФГ Ирина Маслова. 
Если говорить с преступниками, можно 
раскрыть информацию, которую они 
в дальнейшем используют для подбо-
ра легенды, чтобы втереться в доверие.

Вывести потенциальную жертву 
на эмоции, заставить волноваться — 
ключевая цель мошенников, подчер-
кнул генеральный директор SafeTech 
Group Денис Калемберг. При этом чем 
длиннее схема, тем больше вероятно-
сти, что человек потеряет бдитель-
ность и в итоге раскроет нужные зло-
умышленникам данные.

— В схемах, как правило, присутству-
ет одноразовый код, часто фейковый. 
Люди привыкли, что с помощью него 
можно получить доступ к аккаунтам 
и счетам, и от мысли о взломе начи-
нается паника. Всё это делается ради 
второго этапа, когда на помощь прихо-
дит «спаситель», которому нужно сроч-
но передать деньги, чтобы защитить 
их от мошенников, — заключил Денис 
Калемберг.

Главная рекомендация — никогда 
и никому не сообщайте код из СМС 
и сохраняйте спокойствие, напомнил 
Денис Калемберг. Не нужно пытаться 
пере играть мошенников, достаточно 
просто повесить трубку. От скачива-
ния неизвестных приложений из не-
проверенных источников тоже стоит 
отказаться.

A Родители распечатали 
ориентировки, волонтёры 

и полиция прочёсывали местность, 
а ребёнок всё это время прятался 
в подъезде дома в соседнем районе.

В 2022 году история повторилась 
в Иркутской области, где из дома 
ушёл 13-летний мальчик. После это-
го случая комиссия по делам несо-
вершеннолетних администрации 
области заявила, что среди детей на-
бирает популярность новая «опас-
ная игра».

В ноябре 2023 года история повто-
рилась в Воронеже с 14-летним под-
ростком.

В пресс-службе Роскомнадзора 
в ответ на запрос «Известий» сообщи-
ли, что обращений по поводу указан-
ной игры в ведомство не поступало.

«Ведомство провело мониторинг 
по этому инфоповоду: призывов де-
структивного характера не выявле-
но. Большинство публикаций по этой 
теме носит информационный или вос-
питательный характер, предостере-
гая детей и родителей от участия в по-
добных “играх”», — заключили в РКН.

Нынешняя волна интереса в мес-
сенджерах к этой игре возникла после 
поста в одном из крупных Telergam-
каналов с аудиторией более 600 тыс. 
человек. Там утверждалось: «Игра 
представляет собой своего рода эста-
фету — после завершения одного ра-
унда в неё вступает новый участник». 
Впрочем, администраторы канала ни-
каких подробностей не представи-
ли. Более того, по данным «Известий», 
Роскомнадзор связывался с автора-
ми упомянутого сообщения, но они 
не ответили на запрос.

Корреспондент «Известий» на-
шёл множество групп в популярных 
мессенджерах с призывами поиграть 
в прятки, но ни одна из них не призы-
вала пропадать на 24 часа. Некоторые 
рассказы о деструктивном челлен-
дже ведут к российской стелс–игре 
Schoolboy Runaway, которая вышла 
в 2024 году и якобы учит детей убегать 
из дома. После прохождения опреде-
лённых этапов дети получают ссыл-
ки на Telegram-каналы и QR-коды, где 
всё уже переходит в более серьёзное 
русло, предупреждает «Вестник ки-
берполиции России». Корреспондент 
«Известий» решил лично пройти эту 
игру, но никаких ссылок на Telegram-
каналы и QR-коды не получил.

Тем не менее список пагубных 
«развлечений» для детей постоян-
но пополняется через закрытые 
Telegram-чаты, заверили «Известия» 
в Управлении по организации борь-
бы с противоправным использовани-

ем информационно-коммуникацион-
ных технологий МВД России.

Бывший сотрудник уголовного ро-
зыска, а ныне частный детектив Вя-
чеслав Деминов в разговоре с «Из-
вестиями» сообщил, что ежедневно 

«создаётся множество групп [для под-
ростков], в которых ставятся [опас-
ные] задания, и тут же группы уничто-
жаются», поэтому отследить их нельзя, 
а действия злоумышленников направ-
лены на притупление внимания.

Общество

Павел  
Врублевский

Пётр Врублевский отрицает свою  
причастность к акциям в Москве  
(на фото — сожжённая машина  
у столичного ЖК Only и автобус  
с рекламой наркомагазина  
на Кутузовском проспекте)

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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В свободном 
уходе
Родители обеспокоены ростом  
популярности челленджа  
«Исчезни на сутки» — опасной игрой  
для детей пользуются мошенники
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Общество Культура

Сергей Сычёв

Т ри часа Том Круз летает, ныряет, стре-
ляет, бегает и несколько раз гибнет 

на наших глазах. Восьмая «Миссия невы-
полнима» — это ровно то, чего все ждут 
от финала популярной серии, конкурен-
та «Бонда» и «Борна». Весёлый, сенти-
ментальный, шумный — это очень до-
рогой аттракцион с амбициями стать 
самым кассовым фильмом года. «Изве-
стия» посмотрели фильм в Канне и объ-
ясняют, почему его нужно ждать.

Сразу после премьеры на Каннском 
кинофестивале «Миссия невыполнима: 
Финальная расплата» выйдет во всём 
мире. К концу мая её начнут показывать 
в России предсеансовым обслуживани-
ем. И это тот случай, когда фильм нуж-
но смотреть на самом большом экране 
с самым лучшим звуком.

В каннском зале «Люмьер», самом 
большом и премьерном, накануне фе-
стиваля как раз установили ультрасо-
временную звуковую систему — слов-
но готовились к «Миссии», которая 
позволила бы оценить многоканаль-
ность, басы и прочие навороты. Кстати 
сказать, их мы не очень и почувствова-
ли: звук в «Миссии» вполне привыч-
ный, и если сравнивать с лучшими мо-
сковскими кинозалами, то «Люмьер» 
себя как-то особенно в этом смыс-
ле не проявляет. Впрочем, возможно, 
это зависит от того, где сидеть в самом 
зале — на центральных местах звуковая 
картина может быть другой.

Разочаровала собственно премьер-
ная часть всего мероприятия. Толпа лю-
дей перекрыла Круазетт, потому что все 
ждали, что Том Круз прыгнет с парашю-
том или эффектно спустится с кры-
ши фестивального дворца. Или хотя 
бы приедет на БТР — так когда-то сде-
лал Сталлоне, когда привозил на Круа-
зетт «Неудержимых». Ну ладно, пусть 
хотя бы проедет на кабриолете и по-
здоровается с толпой! Ничего этого 
не произошло. Том Круз появился са-
мым скучным образом на маленьком 
пятачке перед фотографами, дал не-

сколько автографов и в компании с дру-
гими артистами фильма постоял под 
живое исполнение оркестром знамени-
той музыкальной темы «Миссии». А по-
том пошёл в зал. После этого смотреть 
фильм уже не очень и хотелось: публи-
ка чувствовала себя обманутой, тем 
более за несколько дней до этого Круз 
выложил видео со съёмок, где он пры-
гает из самолёта. Это выглядело анон-
сом чего-то очень большого. Простим 
это Тому. Он всё же уже не молод, годы 
берут своё. Может, и планировал что-
то, но спину схватило или забарахли-
ло сердце. Пусть все в таком возрасте 
сначала сделают всё то, что он ухитря-
ется вытворять на съёмках, а потом су-
дят. Мы не будем.

«Финальная расплата» в итоге оказа-
лась сплошным трёхчасовым удоволь-
ствием, при этом ещё и с большим ко-
личеством забавных символических 
моментов. Например, всё начинается 
с того, что опаснейший компьютерный 
вирус захватил планету и первым делом 
так перемешал все материалы в медиа, 
что во всём мире люди перестали пони-
мать, где правда и где ложь. Начались 
волнения, ссоры, фанатики торжеству-
ют на улицах, налицо глобальный ката-
клизм. Чем-то похоже на то, что сейчас 
происходит в мире, не так ли?

Вирус не останавливается на коро-
левстве кривых зеркал. Через несколь-
ко дней он получит контроль над ядер-
ными арсеналами всех государств, 
уничтожит человечество — и дальше 

непонятно что будет. Если только Хант 
этот вирус не остановит.

Примечательно, что «сердце Ко-
щея» хранится на границе между Рос-
сией и США, где-то в районе Алеутских 
островов, на затонувшей подлодке «Се-
вастополь». И называется этот арте-
факт Podkova. Очень приятно смотреть 
фильм на английском, чтобы оценить, 
как герои произносят это и другие рус-
ские слова. России тут вообще много, 
и показана она очень уважительно. На-
пример, ядерный арсенал РФ дольше 
всех, не считая США, сопротивляется 
вирусу. А когда говорится о том, какая 
опасность ждёт человечество, Россия 
идёт в ряду ключевых государств, ко-
торые нуждаются в спасении.

И русские персонажи тоже есть, и го-
ворят они по-русски без акцента, играют 
их актёры с русскими фамилиями. Слов-
но бы Том Круз подумывал выпустить 
фильм и у нас. А может, ещё и выпустит, 
кстати. И сам приедет, как уже делал.

В фильме очень много милой но-
стальгии, флешбэков из прошлых ча-
стей франшизы, но они настолько ор-
ганично вплетены в повествование, что 
одновременно становятся и ориенти-
рами для новых зрителей. То есть мож-
но начать знакомство с серией с этой 
картины — и всё будет понятно, причём 
остальные части после этого очень за-
хочется посмотреть. И нам по сто раз 
и так и эдак повторяют, что — посмо-
трите, какой путь пройден, и вот финал. 
Поэтому давайте, друзья, расслабимся 
и проведём время с Итаном Хантом, его 
командой и офисом президента США, 
которая, между прочим, бывший ди-
ректор ЦРУ. Чёрная женщина, у которой 
сын тоже служит в вооружённых силах.

Книжные признания
Сотрудников «Эксмо» могут обвинить в пропаганде ЛГБТ* — следствие готовит 
документы об аресте трёх менеджеров издательства по делу об экстремизме

Елена Балаян, Андрей Туманов, 
Елизавета Крылова

Во время обысков в издательстве 
«Эксмо» изъято более тысячи эк-

земпляров книг, в которых обнаружена 
пропаганда ЛГБТ (движение признано 
в России экстремистским и запреще-
но), заявил Следственный комитет. Там 
указали, что эти издания активно ре-
ализовывались и попали в том числе 
к подросткам. Возбуждено уголовное 
дело об экстремизме, по нему прохо-
дят три человека, готовятся материалы 
об их аресте. Вопросы у силовиков воз-
никли к подразделениям «Эксмо» — из-
дательствам Popcorn Books и Individuum, 
выпускающим книги в категории 18+, со-
общают источники «Известий». Ситуа-
ция может ударить по репутации изда-
тельства и стать причиной ограничений 
в распространении её продукции, по-
лагают эксперты. Обвиняемым по делу 
об экстремизме может грозить до деся-
ти лет лишения свободы.

С ноября 2023-го по сентябрь 
2024 года сотрудники издательства 
Individuum (ООО «Индивидуум принт», 
51% компании принадлежит «Эксмо») 
«из корыстных побуждений» издавали 
и продавали книги с пропагандой ЛГБТ, 
сообщили в СК по Москве. За это время 
было продано более тысячи экземпля-
ров, которые попали в том числе к не-
совершеннолетним. Нераспроданные 
книги изъяли во время обысков, кото-
рые прошли вечером 14 мая.

По делу проходят три человека, 
их имена пока не раскрываются. Сле-
дователи готовят ходатайство в Замо-
скворецкий суд Москвы об их аресте. 
«Расследование продолжается, прове-
ряется причастность других лиц к дея-
тельности экстремистской организа-
ции», — заявили в СК.

Накануне силовики провели обыски 
по месту работы и жительства поряд-
ка десяти сотрудников издательства 
«Эксмо». Уголовное дело возбуждено 
по статье о склонении, вербовке или 
ином вовлечении людей в деятель-
ность экстремистской организации 
(ч. 1.1 ст. 282.2 УК РФ). Одного из задер-
жанных — директора по дистрибуции 
«Эксмо» Анатолия Норовяткина после 
допроса отпустили.

«Действительно, у нас произошло 
изъятие материалов, связанных с кни-
гами издательства Popcorn Books, — за-

явили в “Эксмо”. — Сотрудники право-
охранительных органов предъявили 
нам постановление на изъятие ряда 
книг в связи с возбуждением уголов-
ного дела».

В компании Individuum заявили, что 
«силовики пришли по адресам сразу не-
скольких коллег — не только домашним, 
работа была точечной».

«Мы не знаем, кому и за что будут 
предъявлены обвинения, кто станет 
подозреваемым и за что, — говорит-
ся в Telegram-канале издательства. — 
Мы всегда работали в рамках зако-
на — каким бы он ни был в тот или 
иной момент времени. Мы надеемся, 
что наши коллеги будут освобождены 
в кратчайшие сроки».

Это не первый скандал вокруг «Экс-
мо». В декабре 2023-го Зеленоградский 
райсуд Москвы уже штрафовал изда-
тельство на 900 тыс. рублей за пропа-
ганду ЛГБТ.

Речь шла о книге комиксов «Го-
лубь Геннадий» — продолжение веб-
комикса, который создала украин-
ская художница Koro (Татьяна Хлонь) 
в 2016 году. Впервые книгу опубликова-
ло в 2018-м петербургское издательство 
«КомФедерация», входившее в холдинг 
«Эксмо». Последний тираж в России был 
отпечатан 21 января 2022 года. 1 ноя-
бря 2023-го «КомФедерация» объявила 
о прекращении работы.

А в ноябре 2024-го Таганский суд Мо-
сквы назначил по 4 млн рублей штра-
фа издательству «Эксмо» и типографии 
«Парето-принт», признав их виновными 
в распространении порнографических 
материалов. Речь шла о романе Влади-
мира Сорокина «Наследие».

«Эксмо» — одно из крупнейших рос-
сийских издательств, входящее в из-
дательскую группу «Эксмо-АСТ». Оно 
выпускает художественную литерату-
ру, нон-фикшн, детские книги, а также 
литературу по бизнесу и саморазвитию. 

Согласно данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка по итогам 2024 года состави-
ла более 23 млрд рублей, чистая при-
быль — 2 млрд.

В 2023-м издательство приобрело 
контрольные пакеты (51%) акций рос-
сийских издательств Popcorn Books 
и Individuum. Сделки стали частью 
стратегии по расширению присут-
ствия на рынке современной молодёж-
ной литературы. Ранее в пресс-службе 
«Эксмо» сообщали, что издательский 
портфель будет формироваться исхо-
дя из общественного запроса и ожида-
ний целевой аудитории.

Холдинг «Эксмо-АСТ» включает 
в себя множество редакций и имприн-
тов (суббрендов, охватывающих опре-
делённые тематические направления). 
У каждого из них своя издательская 
стратегия.

Так, Individuum занимается в первую 
очередь литературой нон-фикшн, при-
чём очень широкого спектра — от ис-
следований по социологии и истории 
до мемуаров. Большую часть портфеля 
составляют переводные издания. Среди 
громких новинок за последние годы — 
«Однажды в Голливуде» и «Киноспе-
куляции» Квентина Тарантино, книга 
основателя криптовалюты Etherium Ви-
талика Бутерина, переиздание «Слова 
пацана» Роберта Гараева, выпущенное 
после успеха снятого на его основе се-
риала, три литературных работы Вер-
нера Херцога.

Есть в каталоге Individuum и труды, 
посвящённые «взрослой» тематике: 
«Секс был. Интимная жизнь Советско-
го Союза» Рустама Александера, его же 
«Закрытые. Жизнь гомосексуалов в Со-
ветском Союзе» (книгу 2022 года из-
дательство сейчас в физическом виде 
не продаёт), «Вспышка. Неизвестная 
история ВИЧ в СССР» Ирины Ролдуги-
ной и Катерины Сувериной, «Сам секс. 
Как обсуждать, получать и доставлять 
удовольствие» Саши Казанцевой (при-
знана иноагентом). Все такие издания 
снабжены знаком возрастного ценза 18+.

« В ЭТОМ ВОЗ-
РАСТЕ КРИТИЧЕ-
СКОЕ МЫШЛЕ-

НИЕ У ДЕТЕЙ ПРАКТИЧЕСКИ 
ОТСУТСТВУЕТ. ИМ БАНАЛЬ-
НО НЕ ПРИДЁТ В ГОЛОВУ, 
ЧТО ВСЁ, ЧТО ПИШУТ  
И ОБЕЩАЮТ НЕЗНАКОМЫЕ 
ДЯДИ, — ЭТО ОБМАН

Русские персонажи 
тоже есть, и говорят они 
по-русски без акцен-
та, играют их актёры 
с русскими фамилиями. 
Словно бы Том Круз 
подумывал выпустить 
фильм и у нас

При этом в пресс-службе поиско-
вого движения «ЛизаАлерт» назвали 
слухом сообщения о многочисленных 
исчезновениях детей, якобы играю-
щих в «Исчезни на сутки». По данным 
поисковиков, им за 2024 год подали 
10,8 тыс. заявок об исчезновении де-
тей в возрасте до 17 лет. Из них пода-
вляющее большинство найдены жи-
выми, менее 1% — погибшими и менее 
1% не найдены по сей день. По состо-
янию на 30 апреля 2025 года подано 
3350 заявок о пропаже детей. То есть 
роста не наблюдается.

В свою очередь, инстру ктор 
по гражданской обороне и чрезвы-
чайным ситуациям Сергей Носов 
в своём Telegram-канале заявил, что 
игра не просто существует, но и вы-
шла на новый уровень.

«Родителям стоит быть внима-
тельнее к интернет-сообществам, 
в которых состоят их дети, а также 
предупредить детей об опасности по-
добных игр», — написал Носов.

Также эксперт отметил: в ходе 
игры ребёнок может зайти в небла-

гополучный район, где его могут огра-
бить или избить, а зимой подобные 
челленджи могут привести к обмо-
рожению.

Психолог Сергей Корольков уве-
рен, что такие игры выгодны многим 
«маргинальным элементам общества».

— Во-первых, это различные педо-
филы и извращенцы. Во-вторых, асо-
циальные элементы или преступни-
ки, которые могут подобным образом 
либо вовлекать детей в преступную 
деятельность, либо заставить совер-
шить пару проступков, а затем шан-
тажировать ребёнка, — рассуждает 
эксперт.

Вячеслав Деминов уверен, что игра 
может быть и первым шагом вербов-
ки, с помощью которой детей прове-
ряют на внушаемость.

— Когда я разрабатывал одну сек-
ту, нашёл центр за рубежом, где есть 
специальный отдел, который вни-
мательно смотрит за эффектом вот 
таких «игр», а также разрабатывает 
новые методики управляемости мо-
лодёжью, — вспомнил Деминов.

По его словам, основная задача та-
ких «игр» — охватить как можно боль-
ше людей.

— Если ребёнок поддался на про-
вокацию, то он переходит на следу-
ющий этап. Конечно, связываются 
не с каждым участником. Но важно 
не это — масса, которая выполняет 
эти условия, уже создана. И по ито-
гам мы имеем большое число людей, 
потенциально находящихся под вер-
бовкой, — уверен Деминов.

Эксперт отметил: шумихой вокруг 
игры пользуются и мошенники, ко-
торые выходят на несовершеннолет-
них в социальных сетях, предлагают 
сыграть, а в качестве мер безопасно-
сти просят контакты родных и дру-
зей, чтобы связаться.

— На деле же все мы понимаем, чем 
это заканчивается. Ребёнок сбегает, 
а мошенники звонят родителям и со-

общают: «Ваш ребёнок у нас», затем 
требуют выкуп, — объяснил эксперт.

После этого аферисты используют 
полученную от детей информацию 
о месте работы родителей и сразу же 
корректируют свои действия, что-
бы получить максимальный выкуп 
за мнимое похищение.

Дети могут включаться в различ-
ные опасные социальные игры по не-
скольким причинам. Во-первых, пото-
му что игровая деятельность в этом 
возрасте — ведущая. А новые интерес-
ные игры всегда увлекательны, гово-
рит психолог Сергей Корольков.

По его словам, ещё одним стиму-
лом является социальное окруже-
ние. Если один или несколько детей 
в компании расскажут о новой игре, 
то другие могут заинтересоваться. 
Третья причина — материальный ин-
терес. Когда детям обещают шанс вы-
играть приставку или другие гадже-
ты, которые родители не хотят или 
не спешат покупать, — это мощный 
стимул.

— В этом возрасте критическое 
мышление у детей практически от-
сутствует. Им банально не придёт 
в голову, что всё, что пишут и обе-
щают незнакомые дяди, — это обман. 
Дети весьма доверчивы, — отметил 
психолог.

Эксперт подчёркивает: чтобы обе-
зопасить ребёнка от деструктивных 
игр, нет волшебной таблетки.

— Запреты не помогут. В первую 
очередь профилактикой являются 
регулярные беседы с ребёнком о его 
безопасности: в интернете могут об-
мануть, не все, с кем общаешься, дру-
зья, что дома его всегда поддержат 
и помогут и что родители могут бес-
покоиться, если он пропадёт, — резю-
мировал психолог.

Если вы не можете дозвонить-
ся до ребёнка и подозреваете, что 
он пропал, не ждите и начинайте по-
иски, советуют эксперты. Необходи-
мо проверить места, где он обычно 
гуляет, обзвонить друзей. Если это 
не принесло результатов, обратитесь 
в полицию с заявлением о пропаже, 
на горячую линию «ЛизаАлерт», под-
ключите к поискам как можно больше 
людей, особенно тех, кто знает про-
павшего в лицо: родственников, зна-
комых, друзей, коллег, соседей.

Следует помнить: нет правила, со-
гласно которому якобы стоит ждать 
трое суток, прежде чем подавать за-
явление об исчезновении ребёнка. 
Как нет и наказания за «ложное» за-
явление — иными словами, никто вас 
не оштрафует, если пропавший ребё-
нок найдётся через сутки.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

КИНООБЗОР

Режиссёр: Иван Петухов.  
В ролях: Пётр Фёдоров, Ирина 
Старшенбаум, Алексей Серебряков.

До выхода в широкий прокат показ 
жизнеутверждающего романтическо-
го роуд-муви «Туда» с Ириной Старшен-
баум и Петром Фёдоровым состоялся 
в рамках конкурса «Русские премье-
ры» 47-го Московского международно-
го кинофестиваля. Он хмурый таксист, 
который привык жить по навигатору. 
Она жизнерадостная, ищущая при-
ключений пассажирка. Вместе этим 
совершенно противоположным лю-
дям предстоит проделать длинный путь 
из Москвы в Уфу. В пути изучить кра-
соты России, остановиться на ночёв-
ку у родителей водителя и встретить-
ся со своим прошлым.

Режиссёр: Михаил Соловьёв. 
В ролях: Кузьма Сапрыкин, Ольга 
Веникова, Даниил Вахрушев.

Рогатого любовь исправит — ре-
шила старая ведьма и наградила рога-
ми дамского угодника Андрея, чтобы 
проучить за то, что провёл случайную 
ночь с её внучкой Настей. Единствен-
ный способ сбросить их — найти в этом 
мире ту самую и воспылать к ней ис-
кренними и взаимными чувствами, что 
не в стиле Андрея, ведь он привык деву-
шек просто использовать. За перевос-
питание рогоносца берётся сама Настя.

Режиссёры: Скотт Макгихи,  
Дэвид Сигел. 
В ролях: Наоми Уоттс, Билл Мюррей.

Экранизация романа американской 
писательницы Сигрид Нуньес 2018 года 
«Друг» — терапевтическая история 
о том, как пережить утрату, особенно 
если близкий человек сам неожидан-
но принял решение уйти. Писательни-
ца из Нью-Йорка Айрис после смер-
ти наставника получает в наследство 
огромную собаку по кличке Аполлон. 
Пёс тоже скорбит, а потому не слуша-
ется и доставляет неготовой к такому 
соседству новой хозяйке уйму проблем. 
Но в итоге им предстоит научиться жить 
вместе и помочь друг другу справиться 
с утратой. В главных ролях Наоми Уоттс, 
Билл Мюррей и собака по кличке Бинг.

Режиссёр: Чан Сон-хо. 
В ролях: Пирс Броснан, Ума Тур-
ман, Кеннет Брана, Оскар Айзек.

Анимационный фильм снял юж-
нокорейский режиссёр Чан Сон-хо 
по мотивам повести Чарльза Диккен-
са «Жизнь Господа нашего Иисуса Хри-
ста». По сюжету маленький сын писа-
теля, одержимый королём Артуром, 
заигравшись, срывает выступление 
отца. Тот сперва хочет наказать отпры-
ска, но затем решает рассказать ему 
историю о другом герое, которая смо-
жет вдохновить ребёнка. Воображе-
ние мальчика переносит его в череду 
самых невероятных событий.

Режиссёр: Бенуа Жако. 
В ролях: Шарлотта Генсбур, Гийом 
Кане, Патрик Декамп.

«Загадочное убийство Белль» — 
ещё одна экранизация. В основе 
фильма — роман бельгийского пи-
сателя Жоржа Сименона «Смерть 
красавицы» 1952 года. В главных ро-
лях звёзды французского кино Гий-
ом Кане и Шарлотта Генсбур. В цен-
тре сюжета провинциальный учитель 
Пьер и его жена Клеа. Размеренную 
жизнь пары нарушает убийство юной 
красавицы Белль — дочери их дру-
зей, которая приехала погостить. 
Девушку находят задушенной в од-
ной из спален, а Пьер оказывается 
единственным, кто был в этот момент 
в доме.

Режиссёр: Мэттью Холмс. 
В ролях: Гермиона Корфилд, 
Джейк Райан, Джош Макконвилл.

Напряжённый триллер о выжива-
нии. Действие разворачивается в по-
слевоенной Австралии. Команда во-
долазов соглашается помочь бандитам 
поднять со дна местной реки машину, 
чтобы спасти свою компанию в это 
сложное время от разорения. На дне 
им предстоит встретиться со смерто-
носной бычьей акулой, но окажется, 
что отступать некуда — плохие пар-
ни отказ от заказа не принимают, ведь 
их автомобиль под завязку забит зо-
лотом.

«ТУДА» (16+)

«БАГРОВАЯ ОТМЕЛЬ» (18+)

«ВЕРНЫЙ ДРУГ» (18+)

«ЦАРЬ ЦАРЕЙ» (6+)

«ЗАГАДОЧНОЕ УБИЙСТВО БЕЛЛЬ» (18+)

«ОЛЕНЬ» (16+)

Валерия Чуб 
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Коронный вирус
Какой получилась «Миссия невыполнима: 
Финальная расплата» —  
блокбастер стал главной премьерой 
Каннского кинофестиваля
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 оштрафовали «Эксмо» 

за подобный скандал
в 2023 году
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Виталий Айрапетов

18 мая исполняется ровно 20 лет побе-
де ЦСКА в Кубке УЕФА-2005. Отрад-

но, что к первому еврокубку в истории 
российского футбола столичную коман-
ду привёл местный специалист Валерий 
Газзаев. В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» экс-тренер армейцев и сбор-
ной России рассказал о своём периоде 
работы в ЦСКА, главных героях золотого 
состава и том самом сезоне.

Давайте начнём с ноября 2001 года, ког-
да вы получили предложение от Евгения 
Гинера стать главным тренером ЦСКА. 
Помните ваш первый разговор с пре-
зидентом армейцев?

Действительно, в конце 2001 года  
мне позвонил Евгений Гинер 
и пригласил на обед. Встрети-
лись, где-то два часа обсуждали 
наше возможное сотрудниче-
ство. И я увидел огромное же-
лание Гинера сделать ЦСКА, 
не побоюсь этого слова, вы-
дающимся клубом. Поэ-
тому ответил согласием 
на его предложение. Един-
ственное — попросил дать 
мне три дня, чтобы пере-
говорить со всеми фут-
болистами, тренерами, 
административным 
штабом.

И каков был итог этих 
бесед?

И вот через три дня 
я положил ему на стол 
два листка. На одном — фами-
лии потенциальных новичков. На дру-
гом — 14 игроков, которых нужно выста-
вить на трансфер.

Четырнадцать?!
Да. И я благодарен Гинеру, который 

меня поддержал. Это было революцион-
ное решение! Всё-таки нужно было рас-
статься с игроками стартового состава, 
довольно опытными исполнителями. 
Ветераны клуба, некоторые журнали-
сты выступали против такой стратегии. 
Но я всем объяснил, что новый этап дол-
жен начинаться с чистого листа. Что 
нужны новые, молодые, перспектив-
ные игроки. И я не думаю, что какой-
либо другой президент клуба, кроме 
Гинера, пошёл бы на такие радикаль-
ные меры.

Вы же рисковали, собираясь делать 
ставку на молодёжь?

Почему? До ЦСКА я работал в моло-
дёжной сборной, знал всех перспектив-
ных ребят. Тех же Березуцких, Евсикова. 
Вместе с тем мы пригласили в коман-
ду и более опытных футболистов — на-
пример, Гусева, Шембераса из «Динамо». 
В итоге из прежней команды в моём рас-
поряжении остались Сергей Семак, Ра-
химич, Попов, Мандрыкин, Соломатин. 
Пять-шесть человек, а остальные все но-
вички.

При вас тогда в ЦСКА воссоединились бра-
тья Березуцкие, которых поначалу не кри-
тиковал только ленивый. Что вы в них раз-
глядели?

Соглашусь, оценки их игр в прессе 
сначала были не самые позитивные... 
Но я наблюдал за матчами Алексея и Ва-
силия ещё до ЦСКА. На мой взгляд, они 
обладали необходимыми качества-
ми, для того чтобы играть в защите. Да, 
были какие-то огрехи в технике. Но это 
дело наживное. А вот по неуступчивости, 
по умению вести единоборства вопросов 
к ним возникало не так уж и много. У них 
был правильный менталитет. Муже-
ственные ребята, которые играли жёст-
ко, принципиально. Просто надо было 
набраться терпения и давать им шансы, 
чтобы Березуцкие росли. А не так, как 
ваши коллеги-журналисты, которые 

их в буквальном смысле уничтожали!

В сезоне-2003 в матче с «Крыльями 
Советов» вы дали шанс проявить 

себя в воротах 17-летнему Иго-
рю Акинфееву.

У нас сложилась непро-
стая ситуация с врата-

рями, кто-то выбыл 
из строя из-за травмы. 
И вот как-то я пошёл по-
смотреть в Москве тур-

нир юношеских команд, 
где мне в составе сборной столицы при-
глянулся один вратарь. Говорю своим по-
мощникам: «А что это за парень? Весьма 
неплох. Ногами хорошо играет». А мне 
отвечают, что он тренируется в системе 
ЦСКА. «Как в ЦСКА? Пусть завтра приез-
жает тренироваться с основой в Архан-
гельское». Это был Игорь Акинфеев.

Он приехал, и такое сильное впечатле-
ние на всех произвёл! Сразу же себя за-
рекомендовал. После занятия я ему ска-
зал: «Всё, с завтрашнего дня ты, минуя 
дубль, будешь работать уже с основным 
составом». Это опять к вопросу о дове-
рии молодым.

По итогам сезона-2003 ЦСКА впервые 
в российской истории выиграл чемпио-
нат России. Но руководство клуба решило 
с вами расстаться, так как армейцы не про-
бились в Лигу чемпионов, уступив «Варда-
ру». Помните вашу реакцию?

Ну как вы думаете, когда команда ста-
новится чемпионом, а тренера увольня-

ют, это приятно? Понимаю, если бы 
ЦСКА каждый год играл в Лиге чем-
пионов. А тут... Ну да, к сожалению, 
не прошли «Вардар», бывает. У нас 
была молодая команда, которая толь-
ко начинала расти.
При этом впервые в российской исто-

рии стали чемпионами страны. Поэтому, 
считаю, тогда руководство клуба приня-
ло неправильное решение, в чём мы впо-
следствии и убедились. Единственное, 
я тогда спросил: «Ко мне есть претензии? 
Нет? Ок».

В июле 2004 года Гинер позвал вас назад 
в ЦСКА. Сомневались тогда, возвращать-
ся или нет?

Удивительная история! В тот день я уже 
ехал на переговоры с московским «Дина-
мо», представляете? И вот уже подъезжаю 
к офису бело-голубых, и тут звонит Гинер: 
«Мы бы хотели тебя вернуть». Мистика 
какая-то. То ли он знал, то ли так совпало!

И что вы ответили?
Что вопрос закрыт, так как я уже еду 

в «Динамо». На подписание контракта.

Гинеру отказать, наверное, не так-то  
просто...

А он отвечает: «Нет, вопрос не закрыт! 
Ты у нас всё ещё числишься в штате, полу-
чаешь зарплату». Да, по документам, я дей-
ствительно оставался в системе ЦСКА, 
только не тренировал. В общем, Евгений 
Леннорыч был убедителен (улыбается). 
И вот я подъезжаю уже к стадиону «Дина-
мо» и еду мимо него на встречу с Гинером.

Значит, если бы президент ЦСКА позвонил 
вам попозже, вы бы, скорее всего, подпи-
сали контракт с «Динамо»?

В том-то и дело! Был близок к «Дина-
мо», но, видите, как всё обернулось. Зна-
чит, судьбе было угодно, чтобы я вернул-
ся в ЦСКА (улыбается).

Но у вас были сомнения, возвра-
щаться или нет?

Нет. Я уже работал 
с Гинером, знал мно-
гих игроков, следил 
за матчами ЦСКА. 
Так что был в целом 
готов к такому по-
вороту событий.

До вас в коман-
ду пришли два 
футболиста — 
Даниэл Кар-
валью и Юрий 
Жирков. Брази-
лец едва ли мог 
занести сезон-2004 
себе в актив. Он мно-
го матчей пропустил 
из-за травм или симуля-
ций. Как вам с ним рабо-
талось на первом этапе?

Карвалью — один 
из самых больших 
талантов, с которым 

я работал в ЦСКА. По своим качествам 
это была мегазвезда! Я не преувеличи-
ваю. Игрок без слабых мест. Очень силь-
ный полузащитник. Я же ещё его видел 
в играх за молодёжную сборную Брази-
лии на чемпионате мира. Бразильцы тог-
да взяли титул, а Даниэла признали луч-
шим футболистом турнира.

Но по каким-то причинам он в 2004-м 
в ЦСКА играл мало. То ли был подвержен 
травмам, то ли действительно симули-
ровал. Больше всех в команде беседо-
вал именно с ним. Пытался понять, что 
с ним происходит, достучаться до него. 
Для меня, как для тренера, это тоже был 
серьёзный вызов — раскрыть у себя в ко-
манде такого мастера! Тут психологи-
ческие, мотивационные моменты были 
очень важны. Постоянно же надо подо-
печных настраивать на большее. И мне 
кажется, это в итоге удалось.

Первые впечатления от работы с Юрием 
Жирковым?

Вот как раз Юра — может быть, един-
ственный в той команде, кому я почти 
не делал замечаний по самоотдаче, дис-
циплине и так далее. Да, какие-то такти-
ческие моменты надо было подправлять. 
Но вы бы видели, как он тренировался, 
как режимил. Настоящий профессионал! 
И позиция у него была серьёзная, энерго-
затратная. На его место был куплен ар-
гентинец Осмар Феррейра. Но Юра его 
переиграл.

И Феррейра в итоге сам ко мне подо-
шёл: «Вижу, что Жирков играет лучше. 
Если можно, отпустите меня в другой 
клуб». Вот так вот.

У нас вообще тогда в ЦСКА была раз-
работана трансферная стратегия: брать 
молодых, талантливых ребят и развивать 
их. Так и появились в команде Жирков, 
Красич, Карвалью, братья Березуцкие.

Вагнер Лав.
Да, мы, можно сказать, одновре-

менно с ним пришли в ЦСКА — летом 
2004 года.

Вы же выбирали между ним и Фер-
нандо Кавенаги, который в итоге ока-

зался в «Спартаке»?
В моём понимании, форвард совре-

менной формации — тот, кто играет 
по всему фронту атаки. Вагнер мог дей-

ствовать и справа, и слева, и в центре, 
и в оттяжке. Индивидуально силь-
ный нападающий. Мог в одиночку 
обыграть защитников, забить. Вот 
такие форварды сегодня востре-
бованы в ведущих клубах Европы.

А Кавенаги?
А аргентинец был более зави-

симый от партнёров нападающий, 
игрок центральной зоны. Да, доста-
точно забивной, но для него нужны 
были ещё и сильные фланги, чтобы 

снабжали его постоянно передачами. 
Так что я отказался от его кандидатуры.

« КАК ВЫ ДУМАЕ-
ТЕ, КОГДА КОМАН-
ДА СТАНОВИТ-

СЯ ЧЕМПИОНОМ, А ТРЕНЕРА 
УВОЛЬНЯЮТ, ЭТО ПРИЯТНО? 
ПОНИМАЮ, ЕСЛИ БЫ ЦСКА 
КАЖДЫЙ ГОД ИГРАЛ В ЛИГЕ 
ЧЕМПИОНОВ. У НАС БЫЛА МО-
ЛОДАЯ КОМАНДА, КОТОРАЯ 
ТОЛЬКО НАЧИНАЛА РАСТИ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Акинфеев сразу себя зарекомендовал»
Тренер Валерий Газзаев — об исторической победе ЦСКА в Кубке УЕФА, приёме у Путина и правильном подборе новичков

Обладателем Кубка УЕФА  
Игорь Акинфеев стал в 19 лет
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«Ростов» сыграет  
с ЦСКА  
в Суперфинале 
Кубка России

«Ростов» на выезде обыграл «Спар-
так» в финале «Пути регионов» 
FONBET Кубка России — 2:1. Игра 
прошла на стадионе «Лукойл Арена».

Первый гол в матче на 31-й ми-
нуте в свои ворота забил вратарь 
красно-белых Александр Макси-
менко. Мяч попал в голкипера по-
сле удара Кирилла Щетинина.

Во втором тайме на 76-й мину-
те нападающий «Спартака» Ливай 
Гарсия сравнял счёт. Однако через 
две минуты форвард «Ростова» Ни-
колай Комличенко вывел команду 
вперёд.

На 85-й минуте нападающий 
красно-белых Манфред Угальде 
получил вторую жёлтую карточку 
и оставил «Спартак» в меньшинстве. 
На 90+5-й минуте полузащитник ко-
манды Наиль Умяров получил крас-
ную за фол на Комличенко. Также 
в добавленное время главный тре-
нер «Спартака» Деян Станкович был 
удалён.

«Ростов» вышел в Суперфинал 
Кубка России и за титул сыграет 
с ЦСКА.

Алексей Фомин

В предпоследнем, 29-м туре чем-
пионата России по футболу лиде-

ры турнира продолжат заочный спор 
за золото — «Краснодар» поедет в гости 
к идущему в зоне вылета «Оренбургу», 
а «Зенит» отправится на выезд к «Росто-
ву». Скорее всего, по итогам этих матчей 
чемпион не определится, и интрига со-
хранится до последнего тура. Между 
тем в московском дерби с «Локомоти-
вом» идущий третьим ЦСКА постара-
ется закрепить свои позиции в борьбе 
за бронзу.

После поражения в прошлом туре 
от ЦСКА (0:1) «Краснодар» лишил себя 
права на осечку в борьбе за золото. 
Он всего на одно очко опережает «Зе-
нит» и теперь оказался в положении, 
когда надо выигрывать два оставших-
ся матча. Впрочем, если «быки» по-
бедят в гостях «Оренбург», а на сле-
дующий день петербургский клуб 
проиграет «Ростову», то «Краснодар» 
станет чемпионом.

Естественно, большинство экспер-
тов не верят в такой подарок от «Зе-
нита». Поэтому подопечным Мурада 

Мусаева необходимо брать верх над 
«Оренбургом», а неделю спустя выи-
грывать дома у московского «Динамо». 
Но «Оренбург» так просто сдаваться 
не станет, поскольку ещё сохраняет — 
пусть и небольшие — шансы на спасе-
ние от вылета из РПЛ.

Подопечные Владимира Слишко-
вича идут на предпоследнем, 15-м ме-
сте в зоне прямого вылета. От занима-
ющего 14-ю строчку в зоне переходных 
матчей грозненского «Ахмата» их отде-
ляет пять очков. Даже ничья с «Красно-
даром» будет означать для «Оренбур-
га» вылет. И победа не даёт гарантий, 
что перед последним туром команда 
сохранит шансы на спасение. В любом 
случае ей придётся биться с лидером 
за победу.

— «Краснодару» предстоит непро-
стой матч против очень мотивирован-
ного и организованного соперника, — 
поделился мнением с «Известиями» 
бывший полузащитник «быков» Мак-
сим Деменко. — Не стоит обращать 
внимание на турнирное положе-
ние «Оренбурга» — нынешней весной 
он выглядит очень неплохо. И на вы-
лет стоит только из-за неудачного вы-

ступления в первой части чемпионата, 
до зимней паузы. Тем не менее уровень 
игры «Краснодара» достаточный, что-
бы обыграть «Оренбург», как это ранее 
делалось в играх против ещё более не-
простых «Ахмата» (3:1), махачкалин-
ского «Динамо» (3:2) и «Рубина» (2:1). Го-
раздо сложнее будет в последнем туре 
против московского «Динамо». А по-

беждать надо в обоих матчах — почти 
уверен, что «Зенит» свои встречи вы-
играет и больше не допустит осечек, 
дав «Краснодару» возможность уве-
личить отрыв.

«Зенит» на этой неделе потерпел 
очень болезненное поражение от ЦСКА 
в Кубке России и вылетел из этого тур-
нира. В финале «Пути РПЛ» две с лиш-

ним недели назад петербургский 
клуб выиграл дома 2:0. Казалось, ни-
что не помешает удержать это преи-
мущество в ответной выездной встре-
че. Но армейцы повели в счёте в первом 
тайме, а в конце второго забили второй 
мяч и также выиграли в основное вре-
мя 2:0. А затем оказались сильнее в се-
рии пенальти (4:5).

Победа в Кубке могла стать частич-
ной компенсацией в случае потери зо-
лота чемпионата. Теперь же «Зениту» 
нужно во что бы то ни стало отбирать 
трофей у «Краснодара», чтобы спасти 
сезон. 25 мая, на следующий день по-
сле заключительного матча в чемпио-
нате, клуб будет праздновать 100-летие 
со дня своего основания. Понятно, что 
руководство очень хотело в юбилей-
ный год выиграть в седьмой раз подряд 
чемпионство и побить рекорд «Спар-
така» по количеству титулов подряд.

За два тура до финиша не всё зави-
сит от сине-бело-голубых. Им нужно 
побеждать в гостях «Ростов» и дома 
«Ахмат», а также надеяться на осечку 
«Краснодара».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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